
В Едином пункте отбора на во-
енную службу многолюдно. 
Москвичи, которые приняли 
решение о поступлении на во-
енную службу по контракту, 
готовятся к отправке на сбор-
ный пункт. И таких героев на-
шего времени здесь немало. 
В ноябре прошлого года 
Сергей Собянин сообщал, что 
после начала специальной во-
енной операции в Москве кон-
тракты подписали порядка 
47 тысяч человек, в том числе 
в 2023 году — больше 22 тысяч 
человек. Таким образом, Мо-
сква на тот момент досрочно 
выполнила задачу Министер-
ства обороны на 2023 год.
Сергей Шойгу и Сергей Собя-
нин пообщались с контрак-
тниками. Специальности во-
еннослужащие, подписавшие 
контракт, выбирают разные. 
Кто-то хочет продолжать раз-
виваться в том направлении, 
по которому проходил сроч-
ную службу, а некоторые стре-
мятся освоить что-то новое. 
Так, один из контрактников 
сообщил, что желает прохо-
дить службу в разведыватель-
ном подразделении. Сергей 
Шойгу похвалил его за целеу-
стремленность и отметил, что 
для выполнения задач в со-
временных подразделениях 
разведки ВС РФ требуется 
очень большой объем знаний 
и умений для выполнения по-
ставленных задач. 
— Хорошая специальность. 
Разведка специальность та-

кая, что там многое надо 
знать и многое уметь, но, ду-
маю, научитесь, — отметил 
министр обороны РФ. 

Перед открытием пункта от-
бора на военную службу в зда-
нии был проведен ремонт. 
— Он работает с апреля про-
шлого года. Больше 100 чело-
век — военные и сотрудники 

военного комиссариата, врачи 
и психологи, волонтеры, со-
трудники банков, нотариус 
и другие специалисты — со-

провождают ребят 
в процессе оформ-
ления на службу, — 
сказал Сергей Со-
бянин.
Глава города отме-
тил, что пункт ос-
нащен системой 
электронной оче-
реди, в нем уста-
новлены фотока-
бины, для работы 
с кандидатами за-
пущено специаль-
ное программное 

обеспечение. 
В пресс-службе столичной мэ-
рии пояснили, что программ-
ное обеспечение, в частности, 
позволяет сотрудникам пун-
кта вести личное дело будуще-

го контрактника, автоматиче-
ски составлять 15 печатных 
форм, хранить скан-копии до-
кументов и фотографии, при-
нимать и обрабатывать об-
ращения, вести учет явки 
и прохождения кандидатом 
полного цикла тестирований 
и отбора, фиксировать по-
требность кандидата в рассе-
лении в гостиницу до отбытия 
в часть.
Работа пункта выстроена по 
принципу «одного окна». Соз-
даны комнаты отдыха, обору-
дованные различными трена-
жерами и телевизорами, сто-
ловая с бесплатным пита-
нием.
Также мэр Москвы и министр 
обороны осмотрели новое 
здание Единого призывного 
пункта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу 
и мэр Москвы 
Сергей Собянин 
посетили Еди-
ный пункт отбо-
ра на военную 
службу по кон-
тракту и новое 
здание военного 
комиссариата 
Москвы.

За состояние газовой плиты 
отвечает собственник 
Почти 110 тысяч газовых 
плит проверили в Москве 
за январь. Вчера об этом рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков.

Плановое обслуживание гази-
фицированного жилого фон-
да проводят ежегодно. Всего 
в Москве свыше 1,8 миллиона 
семей пользуются газовыми 
плитами. Чтобы обеспечить 
безопасность жилого фонда, 
необходимо следить за состо-
янием газового оборудо-
вания. 
По словам Петра Бирюкова, 
все выявленные в результате 
проверок нарушения опера-
тивно устраняют, жителям 
разъясняют правила пользо-
вания и обслуживания обору-
дования, выдают памятки. 

— Срок службы газовой пли-
ты составляет в среднем 10–
12 лет, после этого изна-
шиваются газовые краны, де-
формируются рассекатели 
горелок, нарушается тепло-
изо ляция духового шкафа. 
Поддерживать безопасную 
работу таких приборов невоз-
можно, необходима заме-
на, — сказал замес титель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоуст ройства.
Установленная в московском 
многоквартирном доме газо-
вая плита обязательно долж-
на быть оборудована систе-
мой «газ-контроль». Эта си-
стема остановит подачу газа, 
если пламя в горелке погасло. 
В пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства столицы 
напомнили, что за содержа-
ние в надлежащем состоянии 
и своевременную замену га-

зового оборудования отвеча-
ют исключительно собствен-
ники и наниматели жилого 
помещения. 
Как отметил Петр Бирюков, 
информацию о датах проведе-
ния проверок газового обору-
дования можно найти на стен-
дах, установленных в подъез-
дах и дворах. 
Также график обслуживания 
оборудования есть на офици-
альном сайте Мосгаза. Кроме 
того, проверить дату поможет 
и голосовой помощник «Али-
са». Как сообщили в Комплек-
се ЖКХ столицы, достаточно 
произнести фразу «Алиса, за-
пусти навык Мосгаза» или 
«Алиса, узнай у Мосгаза дату 
технического обслуживания» 
и голосовой помощник сооб-
щит всю необходимую инфор-
мацию.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Интерес к усадьбам 
и музеям высок
Посещаемость портала «Уз-
най Москву» выросла почти 
вдвое. Подробности вчера 
сообщила заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина 
(на фото).

Посещаемость пор-
тала «Узнай Мо-
скву» за 2023 год 
выросла практи-
чески в два раза 
по сравнению 
с 2022-м: к нему об-
ратились почти три 
миллиона раз. Жители и гости 
столицы искали информацию 
о знаковых зданиях города, из-
учали тематические маршру-
ты, участвовали в викторинах 
и интересовались биография-
ми известных личностей.
— Чаще всего — более мил-
лиона раз — пользователи 
обращались к разделу «Зда-
ния». В нем собраны истории 

и фотографии 2,2 тысячи па-
мятников архитектуры. Так-
же популярна рубрика 
с маршрутами по столице. 
Она включает более 260 ва-

риантов прогулок, 
составленных при 
участии краеве-
дов, писателей 
и журналистов, — 
рассказала Ната-
лья Сергунина.
Посетителям пор-
тала «Узнай Мо-
скву» доступны 

разные возможности. Так, 
виртуальные туры позволяют 
заглянуть внутрь тех зданий, 
доступ куда обычно ограни-
чен. А на страницах онлайн-
гида можно записаться на экс-
курсии по историческим объ-
ектам, узнать о мероприятиях 
в музее.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Институт мировой военной экономики и стратегии открылся в НИУ «Высшая школа 
экономики». Здесь будут проводить профильные исследования для формирования новой 
военной, политико-дипломатической и военно-экономической стратегии. 
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К службе готовы!
Министр обороны Сергей Шойгу и мэр столицы Сергей Собянин 
пообщались с москвичами, которые подписали контракт РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ ВЫДАННЫХ 

ЛЬГОТНЫХ ИТИПОТЕК. ИТОГИ ЗА 2023 ГОД 
ВЧЕРА ОЗВУЧИЛИ В КОМПЛЕКСЕ ЭКОНО
МИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ, ДОБАВИВ, ЧТО 
ЗАКЛЮЧЕНО БЫЛО 11 ТЫСЯЧ ДОГОВОРОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

140 000 000 000

Пункт отбора 
оснащен системой 
электронной 
очереди, есть 
комнаты отдыха

5 февраля. На переднем плане, слева направо: заместитель мэра по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков, министр обороны РФ Сергей Шойгу, мэр Москвы 
Сергей Собянин, заместитель министра обороны Тимур Иванов во время посещения Единого пункта отбора на военную службу по контракту

Форум объединит
предпринимателей

В этом году для проведения съезда 
промышленников и предпринимате-
лей мы выбрали формат, который ис-
пользовался еще до пандемии корона-
вируса — сначала стартует марафон 
форумов Недели российского бизнеса, 
а затем будет проводиться конгресс 
для бизнесменов-управленцев. 
Неделя, посвященная деловой про-
грамме предпринимательства в Рос-
сии, уже стартовала и продлится до 

14 февраля включительно. Форумы, которые будут прово-
диться, включают в себя множество традиционных на-
правлений. Открываем Неделю российского бизнеса Про-
мышленным форумом, который будет посвящен техниче-
скому регулированию. Затем будет проходить собрание, 
которое рассмотрит варианты решения экологических 
проблем в условиях санкционного дав-
ления. Следующее мероприятие — со-
циальный конгресс, посвященный раз-
витию человеческого потенциала. 
Дальше пройдет отраслевой, междуна-
родный, финансовый, налоговый 
и другие форумы.
Также ожидаются подведения итогов 
28-й климатической конференции 
ООН, которая прошла в Дубае. Будут 
формироваться базовые принципы 
развития российского углеродного 
рынка. 
Ключевая тема, которая также будет 
вынесена на обсуждение во время Не-
дели российского бизнеса — кон-
трольно-надзорная разрешительная деятельность. 
Из нетрадиционных направлений затронется тема май-
нинга и криптовалюты. Сам съезд промышленников 
и предпринимателей стартует в первой половине апреля, 
после выборов президента. В рамках съезда будут опреде-
лены победители в области предпринимательской дея-
тельности для крупных российских компаний. Компа-
ний-лауреатов наградят премией под названием «Лидеры 
ответственного бизнеса». 
Одна из сквозных тем нашего международного форума 
это — Евразийская интеграция. Традиционно на наших 
мероприятиях всегда присутствует руководитель органи-
зации иностранного бизнеса и другие зарубежные главы 
компаний. Их ассоциации — это часть российского биз-
неса. Однако форум в основном посвящен тому, как про-
двигать российские компании за рубежом. 

Сегодня начинают работу форумы Недели рос-
сийского бизнеса под эгидой Российского сою-
за промышленников и предпринимателей 
(РСПП). О программе рассказал президент 
РСПП Александр Шохин.

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
ШОХИН
ПРЕЗИДЕНТ РСПП

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей представляет

Струится шелк, серебряная вьется 
нить. Москвичка Александра 
Баркова может похвастаться 
коллекцией из тысячи кимоно ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Как вернуть деньги 
за неиспользованный абонемент 
спортклуба и с чем связан рост числа 
вакансий для курьеров ➔ СТР. 6

юбилей

Четверть века он спасал 
объединение творческих людей 
от распада. Известному журналисту 
Всеволоду Богданову — 80! ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Единый пункт отбора 
навоенную службу 
поконтракту был открыт
в Москве 1 апреля 
2023 года по адресу: 
улица Яблочкова, дом 5, 
строение 1. Запись в пункт 
отбора также открыта он-
лайн на портале mos.ru. 
Дополнительную кон-
сультацию о возможности 
прохождения службы 
поконтракту и мерах под-
держки военнослужащих
и их семей можно полу-
чить на горячей линии 
117. Также можно задать 
вопросы чат-боту в мес-
сенджере «Телеграм» 
(@MskContract_bot).
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В городе работает специ-
ализированный центр ам-
булаторной медицинской 
помощи участникам спе-
циальной военной опера-
ции (СВО). Он находится 
на базе госпиталя для ве-
теранов войн № 3 по адре-
су: Стартовая улица, 
дом 4, строение 3. В этом 
центре с каждым пациен-
том по индивидуальному 
плану работает команда 
высококвалифицирован-
ных врачей, они применя-
ют самое современное 
оборудование.

кстати
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На набережной 
появятся 
велодорожки
Велодорожки и шезлонги 
появятся на Симоновской 
 набережной после благо-
устройства. Вчера об этом со-
общили в пресс-службе Ко-
митета Москвы по ценовой 
политике в строительстве 
и государственной экспер-
тизе проектов (Москомэк-
спертиза).

Площадь участка благо ус-
тройства Симоновской набе-
режной на юге Москвы соста-
вит почти 14 тысяч квадрат-
ных метров. 
— Утверждена проектная до-
кументация на проведение 
благоустройства участка Си-
моновской набережной, при-
легающей к территории жи-
лого комплекса. Запланиро-
ваны строительство и рекон-
струкция подпорной стены, 
устройство наружного и архи-
тектурного освещения, сети 
дождевой канализации, — 
рассказал председатель Мо-
скомэкспертизы Иван Щер-
баков. 
Ранее в пресс-службе Ком-
плекса градостроительной 
политики Москвы сообщали, 
что в рамках редевелопмента 
промзоны на территории Юж-
ного порта появятся понтон-
ный бассейн, плавучие бани 
и сухой фонтан. Будет создана 
система водных объектов, 
включая реку, которая будет 
наполняться водой после до-
ждя. Протяженность реорга-
низованной прибрежной ли-
нии Москвы-реки составит 
около трех километров. 
Преобразование набережной 
и водной зоны Южного порта 
ведут четыре инвестора, каж-
дый из которых выполняет 
часть работ в рамках строи-
тельства недвижимости. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Заброшенные промышленные 
зоны ждет преображение

Служба занятости приглашает 
на февральские тренинги 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о новых 
проектах ком-
плексного разви-
тия территорий. 

Москва продолжа-
ет активную рабо-
ту по привлечению 
столичных и реги-
ональных девело-
перов к реализа-
ции проектов комплексного 
развития территорий.
— Город активно подготавли-
вает проекты комплексного 
развития территорий для их 
последующего выставления 
на торги, — отметил Влади-
мир Ефимов. — В прошлом 
году инвесторам было предло-
жено на аукционах 11 проек-
тов, по девяти из которых бы-
ли заключены договоры. До 
конца этого года мы планиру-
ем провести торги на право 
комплексного развития тер-
риторий бывших промзон 

и неэффективно используе-
мых участков по 35 проектам. 
На них планируется возвести 
около 8,3 миллиона квадрат-
ных метров недвижимости. 
Благодаря преобразованию 

участков будет соз-
дано более 118 ты-
сяч рабочих мест.
Комплексный под-
ход позволит не 
только сформиро-
вать среду, где бу-
дет комфортно 
жить и работать, 
но и откроет бизне-

су дополнительные возможно-
сти для развития. В рамках ре-
девелопмента запланировано 
строительство около 3,4 мил-
лиона квадратных метров жи-
лья, в том числе по программе 
реновации.
Среди новых проектов заммэ-
ра назвал обустройство участ-
ков в районах Ховрино, Лево-
бережный и Зюзино. В планах 
инвесторов построить более 
200 тысяч квадратных метров 
недвижимости.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
vchernyavskaya@vm.ru

Вчера служба занятости на-
селения Москвы опублико-
вала расписание тренингов, 
вебинаров и мастер-классов 
на февраль. 

Мероприятия помогут горо-
жанам в течение одного дня 
обновить знания о текущем 
состоянии рынка труда, полу-
чить персональную помощь 
в составлении резюме, про-
хождении собеседований или 
открытии своего дела.
— Помимо базовых профес-
сиональных компетенций, 
современные работодатели 
особо ценят наработанные 
с опытом гибкие навыки, — 
отметил директор службы за-
нятости населения Москвы, 
руководитель центра «Про-
фессии будущего» Андрей Та-
расов. — Чтобы оставаться 
востребованным в своей ни-
ше сотрудником, грамотно 
презентовать себя, в том чис-
ле после освоения новой про-
фессии, их можно и нужно 

развивать. Сделать это воз-
можно уже в феврале на меро-
приятиях в центрах «Моя ра-
бота» и «Моя карьера». 
По его словам, занятия будут 
посвящены каждому этапу 
трудоустройства, от стратеги-
ческого планирования ка-
рьерного трека и освоения 
навыков успешной самопре-
зентации до составления ре-
зюме, подготовки к интервью 
с работодателем или прокач-
ки бизнес-компетенций. 
Тех, кто хочет заниматься раз-
витием личного бренда и нау-
читься продвигать товар в ме-
диапространстве, приглаша-
ют 8 февраля на тренинг «Се-
креты создания визуального 
контента». 13 февраля служба 
занятости проведет деловую 
игру «Мое конкурентное пре-
имущество». 20 февраля на 
семинаре «Управляй своей ка-
рьерой» помогут определить-
ся с карьерной целью.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Район Солнцево располо-
жен в Западном админи-
стративном округе. Он по-
явился в 1995 году, когда 
муниципальный округ 
Солнцево получил статус 
района. Метро на террито-
рии района появилось 
30 августа 2018 года. 
В Солнцеве проживают 
88,2 тысячи жителей, 
и это один из динамично 
развивающихся районов 
столицы. Здесь успешно 
реализуется программа 
реновации, строятся со-
временные комфорта-
бельные дома. 

справка

Вчера Сергей Собянин 
объявил о старте приема 
заявок на VI городской 
конкурс детского рисунка 
«Наследие моего района». 
Подать их можно до14 ап-
реля включительно. 
Дляучастия необходимо 
заполнить электронную 
анкету и прикрепить рабо-
ту на сайте наследиемое-
горайона.рф. Рисунки 
участников должны иметь 
формат А3 и созданы ак-
варелью или гуашью.

кстати

Уникальная «аптека-робот» 
впервые заработала на базе 
городской клинической боль-
ницы № 67 им. Л. А. Ворохобо-
ва. Сергей Собянин сообщил, 
что высокотехнологичная си-
стема автоматизирует все 
процессы — получение, учет 
и хранение лекарств.
— Робот также проверяет срок 
годности препаратов и их со-
ответствие товарным наклад-
ным, формирует необходи-
мые заказы для отделений 
больницы. Это сильно упро-
щает и ускоряет работу меди-
ков, — отметил глава города.
По словам мэра, проект 
 «Умная аптека» — пилотный, 
и если он будет эффективным, 
то его распространят и на дру-
гие стационары.

Тут работает робот
Главврач больницы № 67 
им. Л. А. Ворохобова, доктор 
медицинских наук, профессор 
Андрей Шкода рассказал 
«ВМ», что «Умная аптека» пол-
ностью меняет всю специфи-
ку оказания лекарственной 
помощи внутри больницы. 
— Работает она так: из отделе-
ний больницы в аптеку посту-
пает заказ на определенный 
набор медикаментов. Данные 

загружаются в электронную 
систему, и она в автоматиче-
ском режиме осуществляет 
сбор медикамен-
тов. Процесс зани-
мает менее мину-
ты, — поделил-
ся он.
Помещение «Ум-
ной аптеки», в от-
личие от традици-
онного, которое 
ранее использова-
лось для больничной аптеки, 
меньше в четыре раза, но при 
этом оно способно вместить 
до 100 тысяч  упаковок фарма-
цевтических препаратов. 
— В отличие от человека, ро-
бот не устает и не допускает 

ошибок, связанных с челове-
ческим фактором, — система 
работает 24 часа, семь дней 

в неделю, — доба-
вил главврач.
Сегодня «Умная 
аптека» обеспечи-
вает наборами ле-
карственных пре-
паратов все отде-
ления клиники об-
щей мощностью 
около 2000 коек. 

При этом штат «Умной апте-
ки» состоит всего из 6 чело-
век, в их числе — врач-
фармацевт Ирина Широкова. 
— Мы видим, что автоматизи-
рованная система полностью 
обеспечивает формирование 

всех необходимых заказов, — 
добавил Андрей Шкода.

Округ развивается
Квартиры по реновации 
в СВАО получили уже больше 
12,3 тысячи человек. Как со-
общил в своем телеграм-кана-
ле Сергей Собянин, в целом 
в этом округе в програм-
му включено 499 домов — 
86,5 тысячи жителей, 
а для волнового переселения 
подобрано 88 стартовых пло-
щадок.
— В эксплуатацию введен 
41 дом, в строительстве — 
29 домов, еще 23 — в стадии 
проектирования, — поделил-
ся мэр.

Растет и число соцобъектов. 
Так, в Алтуфьевском строится 
детсад на 200 мест, в Отрад-
ном — детсад на 250 детей 
и школа на 600 учеников.

Бесплатная пересадка
На маршрутах городского на-
земного транспорта пассажи-
ры с начала года совершили 
больше 400 тысяч бесплатных 
пересадок. Сергей Собянин 
пояснил, что нужно сделать 
пересадку или снова восполь-
зоваться тем же маршрутом 
в течение 90 минут, тогда при 
оплате на валидаторе деньги 
с «Тройки» не спишутся.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На базе городской больницы 
открыли первую умную аптеку
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин (на фо-
то внизу) сооб-
щил о запуске 
уникального 
проекта «Умная 
аптека», напи-
сал о программе 
реновации 
в СВАО, а также 
о бесплатных 
пересадках 
на транспорте.

день мэра

5 февраля. Врач-фармацевт городской клинической больницы № 67 им. Л. А. Ворохобова Ирина Широкова показывает работу первой умной аптеки, которая появилась 
на базе этого стационара, — робот умеет проверять срок годности лекарств, формирует необходимые заказы

Весной обновят детские и спортивные 
площадки, заменят асфальт
Вчера «ВМ» встретилась 
с главой управы района 
Солнцево, который расска-
зал о планах по благоустрой-
ству района на текущий год, 
а также об особенностях ра-
боты управы в зимний пе-
риод.  

Глава управы Солнцево Федор 
Бораев показывает план ра-
бот, которые намечены в рай-
оне в этом году. 
— На апрель у нас запланиро-
ван месячник благоустрой-
ства. Будем приводить в поря-
док дворовые территории, 
объекты озеленения и объек-
ты дорожного хозяйства, — 
рассказывает Федор Пав-
лович.
В районе проживает много се-
мей с детьми, и состояние дет-
ских площадок важно для жи-
телей района. В этом году 
 планируется благоустроить 
16 объектов, из них 12 дворо-
вых территорий.
— Планируется реконструк-
ция 14 детских площадок 
и 5 спортивных. Во время ра-
бот по благоустройству дет-
ских и спортивных площадок 
будут заменены резиновое по-
крытие, игровые комплексы, 
спортивные тренажеры и са-
довая мебель, — отметил гла-
ва управы.
Во время благоустройства 
дворов особое внимание бу-
дет уделено дорожно-тропи-
ночной сети и ремонту ас-
фальтобетонного покрытия.
— Ремонт и замена покрытия 
на проездах, парковках и тро-
туарах будут проведены на 
четырех дворовых территори-
ях: на улице Производствен-
ная, дом 4, корпус 3, на улице 
Авиаторов, дом 2, на улице 
Главмосстроя, дом 9, и на 
Солнцевском проспекте, дом 
28. Также в рамках региональ-

ной программы капитального 
ремонта запланирован капре-
монт в 11 многоквартирных 
домах, — отметил Бораев. 
Особое внимание управой зи-
мой уделяется уборке снега на 
дворовых территориях, соци-
ально значимых объектах 
и проезжей части.
— Во время снегопада в пер-
вую очередь производится 
уборка входных групп подъез-
дов, тротуаров, подходов 
к остановкам общественного 
транспорта и метро. Затем чи-
стят парковочные места, дет-
ские и спортивные площадки. 
Поверхности обрабатывают-
ся противогололедными сред-
ствами, — подчеркнул Федор 
Павлович.
Он отметил, что для уборки 
в зимний период использует-

ся ручной и механизирован-
ный труд. А при уборке дворо-
вой территории задействова-
но шесть плужно-щеточных 
тракторов для уборки проез-
дов. Для уборки тротуаров ис-
пользуются бензиновые 
и электрические снегоотбра-
сыватели, а для обработки 
территории противогололед-
ными средствами применя-
ются специальные тележки-
дозаторы. Также используется 
погрузочная и вывозящая тех-
ника. Снег с дворовых терри-
торий вывозится на снегопла-
вильные пункты. Всего в убор-
ке объектов дорожного хозяй-
ства в районе этой зимой 
задействовано 47 единиц тех-
ники.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

2 февраля. Глава управы района Солнцево Федор Бораев рядом с храмом Преподобного 
Сергия Радонежского

Кластер Технического университета получит 
современные лаборатории

Участники фестиваля создадут для обитателей 
природных территорий съедобные картины

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото) расска-
зал о ходе возведения 
«Квантум парка» на терри-
тории кампуса МГТУ имени 
Баумана.

Близится к финальному этапу 
строительство кампуса Мо-
сковского государственного 
технического университета 
имени Баумана. Активно ве-
дутся работы, в том числе 
в «Квантум парке». 
— Ввод объекта в эксплуата-
цию намечен на третий квар-
тал, — заявил Бочкарев.
По словам заммэра, строи-
тельная готовность «Квантум 
парка», площадь которого со-
ставит около 14 тысяч ква-
дратных метров, оценивается 
более чем в 60 процентов.

По окончании работ в этом 
уникальном объекте разме-
стится комплекс помещений 
лабораторного назначения, 
коворкинг для студентов, 
офисные и административ-
ные помещения, учебные ау-
дитории, конференц-зал.
Как уточнил руководитель Де-
партамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов, 
остекление фасадов и кро-
вельные работы выполнены 

на 60 процентов. Готовность 
внешних инженерных систем 
оценивается на 90 процентов.
— На финальном этапе нахо-
дится устройство перегоро-
док, оштукатуривание стен, 
ведется укладка керамиче-
ской плитки на полах и сте-
нах, — добавил он. 
Рафик Загрутдинов отметил, 
что на сегодня из 14 объек-
тов строящегося кластера 
уже реализовано шесть, в том 
числе завершена реставра-
ция двух объектов культурно-
го наследия — Фанагорий-
ских казарм и Химической 
лаборатории Императорско-
го Московского технического 
училища. Кроме того, введе-
ны в эксплуатацию и успеш-
но функционируют Биомеди-
цинский и Транспортный 
кластеры. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Департамент природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Москвы пригла-
шает жителей столицы 
присоединиться к город-
скому фестивалю «Снеж-
ный холст». Он пройдет 
с 10 по 18 февраля.

Участники фестиваля украсят 
территории девяти экоцен-
тров картинами, которыми 
впоследствии смогут полако-
миться дикие звери и птицы.
— В процессе создания рабо-
ты разрешено использовать 
исключительно природные 
ингредиенты, — подчеркнули 
в пресс-службе природоох-
ранного ведомства. — Это мо-
гут быть веточки и шишки, 
опилки и щепа, сухая трава, 

сушеные яблоки, ягоды ряби-
ны и боярышника, любые оре-
хи, за исключением миндаля, 
желуди, несоленые семечки, 
овсяные хлопья, зерна ячменя 
и пшеницы, а также семена 
диких трав.
Ограничений по возрасту для 
участников фестиваля нет. 
Это может быть индивидуаль-
ная работа или коллективная, 
но авторов должно быть не 
больше пяти человек.
Для участия нужно подать за-
явку в любой из экоцентров. 
Так, 10 февраля художников 
ждут на площадках экоцен-
тров «Терлецкий», «Царская 
пасека» и «Дом лани». Три дня 
подряд, с 14 по 16 февраля, 
можно будет творить в экош-
коле «Кусково». В субботу, 

17 февраля, фестиваль прой-
дет в экоцентрах «Битцевский 
лес» и «Южный». И, наконец, 
18 февраля — в «Музее приро-
ды» и «Лесной сказке».
— Лучшие работы на каждой 
из площадок фестиваля опре-
делит компетентное жюри, 
в состав которого войдут про-
фессиональные экологи, — 
добавили в пресс-службе де-
партамента. — Всего будет 
три номинации: «Зимний пей-
заж», «Обитатели природного 
парка» и «Береги природу».
Победители получат памят-
ные сувениры и сертификаты, 
которые направят на элек-
тронную почту в течение 
30 календарных дней.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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экоматериалов сумки и ак-
сессуары, которые отлично 
сочетаются с ботинками кол-
лекции. 
По словам Натальи Волковой, 
чтобы круг людей, заботящих-
ся об окружающей среде, рас-
ширялся, они проводят экс-
курсии на базе предприятия. 
— Там мы показываем все тех-
нологические этапы произ-
водства обуви, — добавляет 
Наталья. — Также в ходе экс-
курсии мы рассказываем по-
сетителям о том, как важно 
заботиться о природе и своем 
здоровье.
Во время посещения произ-
водства гости могут наблю-
дать за тем, как специалисты 
компании проектируют моде-
ли различной обуви, занима-
ются кроем материалов, и, ко-
нечно, увидеть заключитель-
ный этап — сборку.
Несмотря на то что производ-
ство запущено в Москве, при-
обрести продукцию из пере-
работанного пластика могут 
и жители других регионов 
России.
— На данный момент наша 
обувь поставляется в 20 реги-

онов страны, — рассказывает 
генеральный директор ком-
пании-резидента ОЭЗ «Техно-
полис Москва». — В дальней-
шем мы планируем увеличить 
объем производства до 20 ты-
сяч пар ежегодно, а также рас-
ширить линейку обуви из пе-
реработанного пластика но-
выми моделями и стильными 
экоаксессуарами к ним.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Компания-резидент особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис Москва» запу-
стила линейку обуви из пере-
работанного пластика. «ВМ» 
выяснила подробности 
у производителя.

Компания разработала не-
сколько видов обуви из эко-
материалов. Среди них и де-
мисезонные ботинки, и до-
машние тапочки. Все такие 
пары обладают особой кон-
струкцией.
— Мы уже более 20 лет созда-
ем ортопедическую обувь раз-
ной сложности, — рассказы-
вает генеральный директор 
компании-резидента ОЭЗ 
«Технополис Москва» Наталья 
Волкова. — Сейчас мы стара-
емся придерживаться ESG 
(экологическое, социальное 
и  корпоративное управле-
ние. — «ВМ»), а потому и заня-
лись созданием обуви из пере-
работанных бутылок.
По словам Натальи, сотрудни-
ки компании хотят спасать 
планету от загрязнения.
— Мы меняем мусор на удоб-
ную и комфортную обувь, — 
добавляет генеральный ди-
ректор компании. — Из пла-
стика мы вместе с партнера-
ми сумели сделать эковойлок.
Интересно, что на одну пару 
такой обуви уходит не менее 
14 пластиковых бутылок. По-
мимо этого, тапочки и ботин-
ки заботятся о стопах. Специ-
альные ортопедические 
стельки поддерживают форму 
стопы и корректируют анато-
мию ноги.
— Например, наши домашние 
тапочки можно носить людям 
с диабетической стопой (ос-
ложнения сахарного диабе-
та. — «ВМ»), — говорит Ната-
лья Волкова. — Состав мате-
риала обладает антибактери-
альным эффектом и снижает 
риск осложнений.
При этом новая экообувь не 
только полезная и удобная, но 
и стильная. 
— Так называемая сознатель-
ная мода сейчас считается од-
ной из самых популярных 
и обсуждаемых тем, — расска-
зывает генеральный дирек-
тор компании. — Индустрия 
сегодня уверенно занимает 
второе место по уровню за-
грязнения окружающей сре-
ды, поэтому пришло время 
исправлять ситуацию.
Помимо обуви, ортопедиче-
ская компания производит из 

Профессиональные тренеры бесплатно 
научат мастерству лыжника

В парке «Олимпийская де-
ревня» проходят занятия 
лыжным спортом в рамках 
программы «Мой спортив-
ный район». «ВМ» побыва-
ла на таком занятии и пооб-
щалась с лыжниками и тре-
нером.

В парке «Олимпийская дерев-
ня» занятия лыжным спор-
том проходят в любую погоду. 
Спортсмены разложили лы-
жи на снегу и делают гимна-
стику на свежем воздухе, что-
бы «разогреть» тело и суста-
вы перед занятиями. За пра-
вильным выполнением 
упражнений следит тренер.
— Перед занятиями мы обя-
зательно делаем разминку, — 
упражнения на все группы 
мышц и суставов. Выполняем 
подготовительные движения 
для конькового хода, именно 
этому виду катания на лыжах 
я учу своих учеников, — рас-
сказывает тренер Татьяна 
Шейгас, мастер спорта меж-
дународного класса и много-
кратная чемпионка Мо-
сквы. — Этот стиль отличает-

ся от классического. Главное 
отличие — направление дви-
жения. В «классике» лыжи 
всегда идут строго прямо, 
а в коньковом — по диагона-
ли. Этот ход более быстрый 
и менее требовательный 
к подготовке трассы. Лыжные 
трассы чаще всего приспосо-
блены именно для коньково-
го хода, — отмечает Татьяна.
На других площадках проек-
та «Мой спортивный район» 
участники изучают классиче-
ский ход на лыжах. По словам 
тренера, перед занятиями 
новички без лыж тренируют-
ся на снегу, чтобы понять суть 
движения, а потом она их 
ставит на лыжи.
— Для занятий лыжным 
спортом в магазине нужно 
выбирать именно коньковые 
лыжи, классические для него 
не подойдут, и более длинные 
лыжные палки. На урок пер-
вым слоем нужно надеть тер-
мобелье, потом флисовую 
кофту и непродуваемую 
куртку, такие же брюки 
и баф, который надевается на 
шею, чтобы не задувал ветер, 

и лыжные варежки, — под-
черкнула Татьяна.
Тренер отметила, что ботин-
ки тоже нужно выбирать для 
конькового хода, в них есть 
поддерживающий элемент, 
который сохраняет наклон 
в голеностопе. Занятия лыж-

ным спортом в парке прохо-
дят два раза в неделю: в чет-
верг в 19 часов и в воскресе-
нье в 10 часов утра. На уроки 
можно брать с собой детей, 
которые достигли 10-летнего 
возраста.
Разминка завершилась, 
и участники приступили 
к выполнению одновремен-
ного бесшажного хода. Тре-
нер Татьяна подсказывает 
им, как держать ноги и спину.
— Возникло ощущение, что 
у меня распрямилась спина 
и окрепли мышцы рук, — по-
делилась участница занятий 
Ольга Прокопенко. 
Участники отмечают, что по-
сле занятий они становятся 
не только крепче физически, 
но и здоровее.
— Я регулярно посещаю за-
нятия и благодаря Татьяне 
отточил свое мастерство в ка-
тании на лыжах, скинул не-
сколько килограммов, а так-
же у меня пропала одыш-
ка, — поделился участник 
Николай Кочеров.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Возродили 
старейший 
беговой клуб
В Центральном парке культу-
ры и отдыха им. Горького на-
чали возрождать спортив-
ные традиции столицы. 
Об этом вчера «ВМ» сообщи-
ли в пресс-службе парка.

Сегодня на территории Цен-
трального парка культуры 
и отдыха работают более деся-
ти беговых клубов, рассчитан-
ных на самые разные уровни 
подготовки. 
— В связи с развитием сооб-
щества и бегового движения 
в Парке Горького после встре-
чи с представителями клуба 
бега «МИР» парк решил дать 
возможность возродить, 
а точнее, заново популяризи-
ровать деятельность самого 
старого клуба Москвы, — от-
метили в пресс-службе. 
К слову, история клуба 
«МИР» началась в 1981 году, 
а идея его возрождения при-
надлежит Андрею Чиркову, 
председателю клуба и его ак-
тивному участнику, пробе-
жавшему самые крупные ма-
рафоны мира.
Одна из главных традиций 
бегового клуба, которая со-
блюдается и сегодня, — это 
участие в его деятельности 
старожилов — тех, кто бега-
ет с начала зарождения дви-
жения. 
— Это люди почтенного воз-
раста старше 70–80 лет, но все 
они очень активные и готовы 
вдохновлять младшее поко-
ление и новичков, — под-
черкнули сотрудники пресс-
службы. — Популяризация 
бега в любом возрасте — глав-
ная идея бегового клуба 
«МИР».
Стать участником старейшего 
клуба и присоединиться к за-
нятиям можно по средам 
в 19:00. Тренировки проходят 
в парке искусств «Музеон».
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Замоскворецкую линию готовят к запуску самых 
современных поездов новой модификации

Специалисты налоговой службы 
проконсультируют граждан 

В ближайшие месяцы Де-
партамент транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Москвы 
планирует запустить на За-
москворецкой линии самые 
инновационные и комфорт-
ные составы. В ведомстве 
рассказали, как проходит 
подготовка инфраструктуры.

Для запуска новых и техноло-
гичных поездов в столичном 
метрополитене заранее при-
ступили к подготовке всей ин-
фраструктуры линии, и сей-
час работы продолжаются. 
Так, городские власти уже 
провели первую часть рекон-
струкции электродепо «Со-
кол»: на месте старого здания 
построили современный кор-
пус для обслуживания поез-
дов, что почти в два раза уве-
личило вместимость депо. 
Там же разместили новый сер-
висный центр от производи-

теля составов, который будет 
обслуживать новейшие ваго-
ны по контракту жизненного 
цикла. А еще открылось новое 
депо «Братеево» с вагоноре-
монтным заводом.
— Процесс обновления парка 
займет несколько лет, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. — Более 
1,8 миллиона жителей 21 рай-
она, через которые проходит 
Замоскворецкая линия, смо-
гут ездить на самых современ-
ных и высокотехнологичных 
поездах.
Также на Замоскворецкой 
и Таганско-Краснопреснен-
ской линиях сейчас обновляют 
системы электроснабжения. 
— Энергосистема метро обе-
спечивает бесперебойное дви-
жение поездов и эскалаторов, 
а также освещение пассажир-
ских зон и тоннелей, работу 
системы вентиляции, турни-

кетов и автоматов по продаже 
билетов. Ее обновление позво-
ляет повысить безопасность 
поездок и надежность всей 
инфраструктуры, — отметил 
Максим Ликсутов. 
На Замоскворецкой линии об-
новление затронуло станции 
«Кантемировская», «Царицы-
но», «Коломенская» и «Ка-
ширская» — там заменили 
оборудование на тягово-по-
низительных подстанциях, 
которые преобразуют и рас-
пределяют электрическую 
энергию.
На Таганско-Краснопреснен-
ской линии модернизация про-
шла на «Тушинской», «Бего-
вой», «Китай-городе» и «Кузь-
минках»: заменили трансфор-
маторы, силовые кабели 
и тяговое оборудование. Про-
водимые работы не влияют на 
движение поездов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичи смогут прокон-
сультироваться по вопросам 
декларирования доходов 
с сотрудниками налоговых 
органов в офисах «Мои доку-
менты». Вчера об этом сооб-
щили в пресс-службе управ-
ления Федеральной налого-
вой службы по Москве. 

С 1 января по 30 апреля 
2024 года управление ФНС 
по Москве проводит деклара-
ционную кампанию для на-
логоплательщиков — физи-
ческих лиц. 
— В феврале, марте, апреле 
2024 года управление ФНС по 
Москве совместно с ГБУ МФЦ 
города Москвы на территории 
офисов «Мои документы» ор-
ганизует проведение сотруд-
никами налоговых органов 
Москвы консультаций для фи-
зических лиц по вопросам де-
кларирования доходов, — со-

общили в пресс-службе управ-
ления. 
Налог на доходы физических 
лиц — один из бюджетообра-
зующих в структуре налого-
вых доходов Москвы. Столич-
ное управление ФНС много 
лет проводит мероприятия по 
информированию граждан 
о сроках проведения и осо-
бенностях ежегодной декла-
рационной кампании со-
вместно с Департаментом 
экономической политики 
и развития Москвы. 
В ходе консультаций специа-
листы расскажут о деклариро-
вании доходов за 2023 год, 
получении имущественных 
и социальных налоговых вы-
четов, заполнении деклара-
ции по налогу на доходы фи-
зических лиц (форма 3-НДФЛ) 
с помощью личного кабинета 
налогоплательщика. Также 
москвичи смогут получить 

информацию о получении 
льгот по имущественным на-
логам физических лиц, нали-
чии задолженности или пере-
платы. 
До 2 мая 2024 года граждане 
должны предоставить декла-
рации по форме 3-НДФЛ, 
в случае если получили доход 
от продажи имущества, от 
сдачи имущества в аренду, от 
источников за пределами РФ, 
а также о доходах, получен-
ных в виде разного рода выи-
грышей. 
Налогом не облагаются дохо-
ды от продажи имущества, на-
ходящегося в собственности 
более трех (пяти) лет, в поряд-
ке наследования, а также по-
лученные по договору даре-
ния от члена семьи или близ-
кого родственника и некото-
рые другие виды доходов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Уверенными шагами спасают 
планету от загрязнения

Февраль 2023 года. Арт-директор компании-резидента 
ОЭЗ «Технополис Москва» Алиса Шувалова в экообуви

В прошлом году «Дубовая ро-
ща» пережила настоящее пе-
рерождение. Один из круп-
нейших приютов в округе по-
строили 15 лет назад, однако 
долгие годы в нем не проводи-
лась модернизация, поэтому 

еще пару лет назад было реше-
но срочно реконструировать 
«Дубовую рощу». В 2021-м 
был сдан первый отремонти-
рованный вольерный блок, 
а летом прошлого года наста-
ла череда последнего, четвер-
того вольерного блока. Сред-
ства на то, чтобы животные, 
оставшиеся без дома, жили 
в комфортных условиях, вы-
делила префектура СВАО. Те-
перь это полноценный центр 
содержания четвероногих.
Также здесь созданы хорошие 
условия не только для собак, 
но и для работающих с ними 
волонтеров, которых с каж-
дым днем становится все 
больше. В обновленной «Ду-
бовой роще» есть комната от-
дыха, комната для переодева-
ния и даже конференц-зал 
с удобной мебелью и боль-
шим телеэкраном. В этом зале 
с лета начали проходить рабо-
чие встречи волонтеров.

— В приют я попала давно — 
всегда была неравнодушна 
к судьбе брошенных собак. 
Благодаря тому, что о нем уз-
нают все больше и больше мо-
сквичей, собаки быстрее на-
ходят дом. Мне лично удалось 
пристроить в хорошие руки 
четырех подопечных. Приют 
очень сильно изменился, 
и только в лучшую сторону, — 
между собой мы шутим, что 
здесь теперь пятизвездочный 
отель, — рассказала волонтер 
Виолетта Киселева.
Финальным этапом рекон-
струкции приюта стало появ-
ление ветеринарной клини-
ки, чтобы оказать помощь по-
стояльцам прямо на месте — 
раньше собак приходилось 
возить к врачам по всему го-
роду. Здесь есть современное 
медицинское оборудование, 
просторные комнаты для ос-
мотра питомца и настоящие 
профессионалы.

— У нас есть операционная, 
лабораторная, рентген, ста-
ционар, стоматологический 
кабинет. Конечно, чаще всего 
к нам поступают новички — 
у них есть травмы, проблемы 
с пищеварением. Мы их об-
следуем, чтобы собаке было 
как можно комфортнее нахо-
диться в приюте, — рассказал 
врач-ветеринар клиники По-
лина Ким.
Сейчас в приюте содержится 
около 700 собак. Часть из них 
уже находится в очень пре-
клонном возрасте, поэтому 
букет болезней может быть 
достаточно большим. Важно, 
что благодаря помощи волон-
теров и профессионализму 
врачей клиники диагностиро-
вать ту или иную проблему 
можно оперативно, а значит, 
есть гораздо больше шансов, 
что собака обязательно пой-
дет на поправку и будет радо-
вать новых хозяев.

— Рады, что наш приют стал 
полноценным центром. Мы 
не только помогаем собакам 
обрести новый дом, но и реа-
билитируем их, — добавила 
она. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Приют для бездомных 
собак модернизировали

В приюте «Дубо-
вая роща» 
в СВАО откры-
лась ветеринар-
ная клиника 
для животных. 
Вчера «ВМ» узна-
ла, как помога-
ют бездомным 
животным. 

городская среда

2 февраля. Сотрудник приюта «Дубовая роща» Ветта Лариче (слева), пес по кличке Гриша и врач-ветеринар клиники на территории приюта Полина Ким. Собаке 
исполнилось 14 лет, и недавно врач обнаружила у нее проблемы с печенью. Сейчас псу ставят капельницы и надеются, что его состояние нормализуется

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИКОВ 
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА СВАО
Приют «Дубовая роща» стал 
современным центром, где со-
баки содержатся в комфорт-
ных условиях под наблюдени-
ем неравнодушных волонте-
ров. Ветеринарный блок, рас-
положенный на территории 
приюта, обладает всем необ-
ходимым медицинским обору-
дованием не только для ока-
зания первой помощи его оби-
тателям, но и для дальнейше-
го лечения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РОМАН ПУКАЛОВ
ДИРЕКТОР ПРИРОДООХРАННЫХ 
ПРОГРАММ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗЕЛЕНЫЙ ПАТРУЛЬ

Это замечательно, что пластик 
не попадает на свалку. К тому 
же этот продукт может быть 
интересен молодежи, которая 
увлечена экологией. Люди все 
чаще задумываются о береж-
ном отношении к окружающе-
му миру. Несмотря на то что 
не так много пластика уходит 
на производства, такие задум-
ки нужно поддерживать обя-
зательно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

физкультура и спорт

4 февраля. Мастер спорта международного класса и многократная чемпионка Москвы, тренер Татьяна Шейгас (шестая справа) 
на занятиях лыжным спортом со своими учениками в парке «Олимпийская деревня»

ПОЛИНА ЕРМОШИНА
СПОРТИВНЫЙ КУРАТОР ПРОЕКТА 
МОЙ СПОРТИВНЫЙ РАЙОН, ТРЕНЕР
Занятия «Мой спортивный 
район» проходят на свежем 
воздухе. У москвичей есть 
возможность попробовать 
силы в разных видах спорта. 
Зимой это бодрит, повышает 
общий уровень энергии. Есть 
возможность познакомиться 
с единомышленниками, это 
очень важно, когда мотива-
ция двигаться падает. Удоб-
ная локация около дома — 
не нужно никуда ехать, бук-
вально выходишь во двор 
и занимаешься. А еще трени-
ровки бесплатны! Занятия ве-
дут профессиональные тре-
неры Мосгорспорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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И берцы пусть мозоли жмут, 
на Родине тебя все ждут

В апреле прошлого года на ба-
зе двух отрядов Союза доб-
ровольцев Донбасса (СДД) 
«Херсон» (сейчас «Бастион») 
и «Вихрь» образовали 7-ю 
штурмовую Георгиевскую 
бригаду. Чуть позже в ней по-
явился третий отряд — «Бай-
кал» и артдивизион «Юг». До-
бровольцы выполняют задачи 
на Бахмутском направлении.
— Бойцы демонстрируют му-
жество и самоотверженность 
на фронте, — говорит кор-
респонденту «ВМ» замполит 
7-й штурмовой Георгиевской 
бригады Эдуард Шарафиев. — 
Один из значимых успехов на-
ших добровольцев на передо-
вой — это отбитие у против-
ника высот с южного фланга 
Бахмута в районе поселка 
Курдюмовка. А еще — участие 
бойцов в освобождении насе-
ленного пункта Богдановка, 
который находится западнее 
Бахмута. На его территории 
наши ребята установили рос-
сийский триколор.
Проламывая оборону против-
ника, добровольцы 7-й штур-
мовой Георгиевской бригады 
ликвидируют военную техни-
ку украинских национали-
стов, в том числе иностранно-
го производства. Например, 
американскую боевую маши-
ну пехоты «Бредли», расска-
зывает Эдуард Шарафиев.

Бойцы бригады, которая но-
сит имя святого Георгия Побе-
доносца, представлены к раз-
личным государственным на-
градам, в том числе и к зва-
нию Героя России. 
— Есть бойцы, которые полу-
чили ордена Мужества, награ-
ды Донецкой Народной Респу-
блики, — сообщает он.
По долгу службы, по велению 
сердца — причина, по кото-
рой добровольцы взяли ору-
жие в руки, отправившись на 
защиту Донбасса. В их чис-
ле — 61-летний уроженец го-
рода Красноармейск (подкон-
трольный ВСУ. — «ВМ») Ни-
колай Прохоров с позывным 
«Бодя», награжденный меда-

лью за освобождение города 
Дебальцево, а также Георги-
евским крестом 4-й степени.
— Я уже немолодой боец, поэ-
тому в штурмовых операциях 
не участвую, работаю в роте 
обеспечения, — говорит «Бо-
дя» корреспонденту «ВМ».
С ним служит его сын Богдан, 
который сейчас проходит реа-
билитацию после тяжелого 
ранения. 
— Молодежь действует на ли-
нии боевого соприкоснове-
ния, а мы, старички, помога-
ем им. Хорошо, что Россия 
пришла нам на помощь. Мы 
восемь лет отбивались от на-
цистской нечисти, а сейчас 
делаем все, чтоб гнать их как 

можно дальше, — рассказыва-
ет Николай Прохоров.
Еще один доброволец брига-
ды — 42-летний Максим Ля-
дов. На защиту Донбасса быв-
ший чемпион России по кик-
боксингу отправился в марте 
прошлого года. 
— Начиная с обычного пехо-
тинца-штурмовика, прини-
мал участие в операциях на 
южном фланге Бахмута. До-
служился до командира взво-
да огневой поддержки, — де-
лится историей боевого опы-
та, награжден медалью ДНР 
«За храбрость» 4-й степени 
Максим Лядов. — В сентябре 
прошлого года получил тяже-
лое ранение; врачи боролись 

за ногу — слава богу, спасли. 
Сейчас потихоньку восста-
навливаюсь, хожу на косты-
лях, но продолжаю нести 
службу. Помогаю новобран-
цам, объясняю тонкости во-
енного дела.
Набор в 7-ю штурмовую Геор-
гиевскую бригаду СДД про-
должается. 
— Основной костяк бригады 
сформирован, поэтому мы де-
лаем акцент на бойцов пехо-
ты, в первую очередь это 
штурмовики, — отмечает Эду-
ард Шарафиев. — Специали-
сты на групповое вооружение 
нам тоже нужны.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАТАЛЬЯ ШЕВЕЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ НАША ZАБОТА
Участники специальной воен-
ной операции защищают на-
ши границы на передовой, 
а мы помогаем им в тылу. 
На данный момент собираем 
для бойцов окопные свечи 
и обогреватели. Раненым во-
еннослужащим — теплые 
одеяла, которые используют 
для их эвакуации. Отмечу, 
что это всегда самый необхо-
димый и расходный материал, 
особенно зимой. По моей ин-
формации, их требуется 
до трехсот штук в день.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7-я штурмовая 
Георгиевская 
бригада Союза 
добровольцев 
Донбасса наби-
рает бойцов 
в команду. Зам-
полит формиро-
вания рассказал 
«ВМ» о его заслу-
гах перед Отече-
ством. 

знай наших 

16 января. Боец с позывным Золотой (слева) и замполит 7-й штурмовой Георгиевской бригады Союза добровольцев Донбасса Эдуард Шарафиев в населенном пункте 
Богдановка на фоне установленного в нем российского триколора

Остановил продвижение 
подразделений 
Рядовой Алексей Федор-
ченко (1) служит в одном 
из подразделений ВС РФ. 
Во время очередного бое-
вого задания Федорченко 
устанавливал минно-
взрывные заграждения 
и укреплял позиции наших 
войск фортификационным 
оборудованием. После это-
го рядовой вместе со своим 
отрядом отправился мини-
ровать тактически важный 
участок фронта, где ожида-
лась атака десанта и техни-
ки ВСУ. Однако Алексей 
со своими боевыми това-
рищами подверглись атаке 
вражеского дрона. Беспи-
лотник сбросил на наших 
ребят взрывное устрой-
ство — осколки ранили ря-
дового Федорченко. 
Но храбрый воин завершил 
минирование территории, 
что позволило в дальней-
шем остановить продви-
жение бронегруппы и пе-
хоты украинских радика-

лов. Мужественные и про-
фессиональные действия 
рядового Алексея Фе-
дорченко и солдат его под-
разделения помогли 
не допустить прорыва рос-
сийской линии обороны 
на важном тактическом на-
правлении.

Восстановил связь
Старший лейтенант Денис 
Ворошилов (2) командует 
ротой связи и обеспечива-
ет бесперебойную комму-
никацию между пунктами 
управления и отрядами 
ВС РФ. На одном из зада-
ний артиллерия украин-
ских радикалов обстреля-
ла позиции российских во-
еннослужащих. Один 
из снарядов Вооруженных 
сил Украины повредил ан-
тенну одного из опорных 
ретрансляторов. Это при-
вело к тому, что основная 
часть радиосети мото-
стрелкового подразделе-
ния нашей армии вышла 
из строя. Денис Вороши-
лов мгновенно сориенти-
ровался и, несмотря 
на продолжающийся об-
стрел, вместе со своими 
подчиненными отправился 
к поврежденному устрой-
ству. Денис восстановил 
механизм и настроил обо-
рудование так, чтобы оно 
не было подавлено враже-
скими средствами радио-
электронной борьбы. Хра-
брые и профессиональные 
действия старшего лейте-
нанта и его боевых товари-
щей позволили обеспечить 
управление российскими 
подразделениями. В даль-
нейшем благодаря восста-
новленной радиосвязи на-
ши отряды передали ар-
тиллерии Вооруженных 
сил России координаты 
врага, по которому был на-
несен высокоточный удар. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 
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Вьетнамский ресторатор 
подарила бойцам куртки

Директор и учредитель сто-
личного вьетнамского ресто-
рана Буй Май Линь вместе 
с членом Комитета россий-
ско-вьетнамской дружбы 
Фам Дык Хаи недавно верну-
лись из поездки на Донбасс. 
Туда они отвезли гуманитар-
ную помощь участникам 
спецоперации.

Для последней поездки Буй 
Май Линь закупила партию из 
200 кожаных курток для бой-
цов и жителей Донбасса, кото-
рые упаковала в несколько 
мешков. Их она отвезла в До-
нецкую и Луганскую народ-
ные республики.
— Пару раз мы попадали под 
обстрел, — вспоминает жен-
щина. — Один раз случайно 
поехали не по той дороге и ус-
лышали неподалеку выстре-
лы. Фам Дык Хаи, который 
был за рулем, маневрировал 
как мог. Только благодаря его 
водительскому опыту мы 
остались целы.
Директор вьетнамского ресто-
рана добавляет, что, хоть это 
было и непросто, она стара-
лась сохранять самооблада-
ние, поддерживая мужчин, 
которые вместе с ней везли 

на автомобиле гуманитарную 
помощь. 
— А когда увидела, в каких по-
левых условиях находятся 
бойцы, поняла, что одежда, 
которую я закупила, им про-
сто необходима, — говорит 
Буй Май Линь. 
И она решила приобрести ее 
еще и военнослужащим.
— Мы заезжали в гости к быв-
шим солдатам, которые вы-
полняли интернациональный 
долг и участвовали во вьет-
намской войне,— рассказы-
вает Буй Май Линь. — Вьет-
намский народ очень благода-
рен им, поэтому мы не забы-
ваем их, привозим скромные 
подарки.
Также во время поездок на 
Донбасс они заезжают в дет-
ские дома и передают подар-
ки ребятам — игрушки и сла-
дости.
— Ведь на Донбассе появи-
лось много детей, у которых 
погибли родителей, и им тре-
буется поддержка, — отмеча-
ет директор ресторана.
В этом месяце она вновь соби-
рается поехать с гуманитар-
ной помощью на Донбасс 
и оказывает Фам Дык Хаи со-
действие в сборе вещей.

— В России сейчас находится 
много вьетнамцев, часть из 
которых получили россий-
ское гражданство и, есте-
ственно, поддерживают поли-
тику президента, — рассказы-
вает Буй Май Линь. 
Сама она живет в России уже 
17 лет и считает нашу страну 
своей второй родиной. Буй 
Май Линь решила заняться 
сбором гумпомощи после то-
го, как встретилась в Москве 
с беженцами с Донбасса. Лю-
ди рассказывали, как украин-
ская армия бомбила регион. 
Услышанное произвело на нее 
сильное впечатление.
— Поэтому, когда началась 
специальная военная опера-
ция и член президиума Коми-
тета российско-вьетнамской 
дружбы Фам Дык Хаи стал за-
ниматься сбором гуманитар-
ной помощи для военнослу-
жащих и жителей, я сразу под-
ключилась к этому важному 
делу. Я хотела, чтобы бойцы, 
защищающие свою страну, 
почувствовали, что дружба 
всегда помогает в трудные 
времена, — рассказывает Буй 
Май Линь.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

1 февраля. Директор вьетнамского ресторана Буй Май Линь (слева) вместе с членом Комитета 
российско-вьетнамской дружбы Фам Дык Хаи вернулись из поездки в зону СВО 

новости спецоперации

Улучшили положение 
на донецком 
направлении
Российские военные заняли 
более выгодные рубежи 
на донецком направлении. 
Об этом заявили в Мини-
стерстве обороны России.
— На донецком направле-
нии подразделения Южной 
группировки войск заняли 
более выгодные рубежи 
и позиции, а также нанесли 
огневое поражение живой 
силе и технике 22-й, 28-й, 
93-й механизированных 
бригад ВСУ, 112-й и 114-й 
бригад теробороны в райо-
нах населенных пунктов 
Клещеевка, Курдюмовка 
и Андреевка ДНР, — сооб-
щили в Министерстве обо-
роны России. 
■
Отразили атаки врага
За минувшие сутки бойцы 
ВС РФ успешно отразили 
12 атак противника в зоне 
специальной военной опе-

рации. В результате ВСУ по-
теряли порядка 885 человек 
личного состава, а также во-
енную технику, в том числе 
иностранного производ-
ства, и склад боеприпасов. 
Об этом сообщили в МО РФ.
■
Погиб луганский министр 
Министр чрезвычайных си-
туаций ЛНР Алексей Поте-
лещенко погиб в результате 
удара украинской армии 
по пекарне города Лисичан-
ска 3 февраля. 
— Он был мужественным 
человеком с железным ха-
рактером и огромной силой 
духа. Защищaл Луганскую 
Народную Республику в ря-
дах Народной милиции, за-
тем работал в Министерствe 
чрeзвычайных ситуaций 
ЛНР. В течение года воз-
главлял Луганский госу-
дарственный пожарно-спа-
сательный отряд, — расска-
зал глава ЛНР Леонид Па-
сечник. 

Также среди погибших в ре-
зультате удара двое муни-
ципальных депутатов Лиси-
чанска — Артем Тростян-
ский и Иван Жушма. Об этом 
сообщил глава города Эду-
ард Сахненко.
■
Франция оправдывает
акты терроризма
Вчера официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария 
Захарова заявила, что Па-
риж оправдывает акты тер-
роризма, называя убийства 
Киевом мирного населения 
в России «правом на само-
оборону». 
— Возмущаясь гибелью 
своих соотечественников, 
французские лидеры цинич-
но предпочитают закрывать 
глаза на то, что поставляе-
мое ими оружие преднаме-
ренно используется киев-
ским режимом для убийств 
мирного населения в рос-
сийских городах, — расска-
зала Мария Захарова. 

4 февраля. Военнослужащий 132-й отдельной мотострелковой бригады (ОМСБр) во время боевых 
учений на полигоне в ДНР. Инструкторы обучают мотострелков штурмовать опорные пункты ВСУ. 
Все навыки бойцы оттачивают до автоматизма. Как уточнили в Минобороны, на полигонах 
происходит интенсивный обмен знаниями и навыками. Инструкторы прислушиваются к ребятам 
с боевым опытом, анализируют успешные решения и интегрируют их в программу обучения.

фотофакт

Семьи добровольцев получат 
пособия по новым правилам 

Дальневосточная и арктическая 
ипотеки станут доступнее

Председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин под-
писал постановление о том, 
что единовременные вы-
платы гражданам, пребыва-
ющим в добровольческих 
формированиях, не будут 
учитываться при оценке 
нуждаемости их семей 
для получения единого еже-
месячного пособия на детей. 
Вчера об этом сообщили 
в ведомстве.

Речь идет о выплатах, которые 
положены ушедшим добро-
вольцами мужчинам при по-
лучении ими во время воен-
ных действий ущерба для жиз-
ни и здоровья. 
— Это очень нужные средства 
для семей бойцов спецопера-
ции, — отметил военный экс-
перт Константин Рудьев. — 
Детские выплаты будут выда-
ваться в качестве субсидий, 
которые пойдут на оплату 
квартиры и коммунальных 
услуг. 
Средства, которые получают 
военные за ущерб здоровью 
или жизни в результате бое-

вых действий, не будут зави-
сеть от их права на получение 
ежемесячного пособия в свя-
зи с рождением и воспитани-
ем ребенка.
— Единственное, что надо от-
метить: пособие предоставля-
ется на детей до семнадцати-
летнего возраста, — дополнил 
Рудьев.
Так, размер выплаты в Москве 
для детей составит почти 
20 тысяч рублей.
— Пособия действительно по-
могут в оплате коммунальных 
услуг. У семьи останутся сред-
ства на еду или оплату детских 
нужд, ведь помимо продуктов 
каждому ребенку необходимо 
оплатить кружки или секции, 
в которых он занимается, 
а подросткам — репетиторов 
для сдачи экзаменов, — до-
полнил Рудьев.
Само пособие ввели в России 
с 1 января 2023 года, объеди-
нив ряд действующих мер 
соцподдержки нуждающихся 
семей. Сейчас в него внесли 
лишь несколько поправок.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин поручил правитель-
ству распространить дальне-
восточную и арктическую 
ипотеки на участников спец-
операции и членов семей по-
гибших бойцов. Сделать это 
нужно будет до 1 марта.

Сейчас дальневосточная и ар-
ктическая льготная ипотеки 
доступны молодым супругам 
не старше 35 лет, одиноким 
родителям с детьми до 18 лет 
включительно, людям, полу-
чившим земельные участки 
по государственной програм-
ме «Гектар», а также участни-
кам региональных программ 
трудовой мобильности. Со-
гласно инициативе президен-
та льготное кредитование — 
ставка составляет не более 
двух процентов годовых — 
участникам спецоперации 
и родственникам погибших 
будет доступно без учета их 
возраста и семейного поло-
жения. 

Военный эксперт, капитан 
1-го ранга запаса Василий 
Дандыкин отметил, что эти 
регионы входят в перечень ак-
тивно развивающихся терри-
торий страны. 
— Там растут экономика и раз-
личные предприятия. Особен-
но в Арктике, где есть заводы 
по производству сжиженного 
природного газа. На этих тер-
риториях приличные зарпла-
ты, — объяснил Дандыкин. — 
Президент неоднократно под-
черкивал, что участники 
СВО — наша элита. Скорее 
всего, они будут там не просто 
работать и жить, а даже станут 
руководителями и будут про-
двигать важные проекты в ре-
гионе.
По его словам, развитие стра-
ны напрямую связано с Даль-
ним Востоком и Арктикой. 
Желательно, чтобы люди, ко-
торые туда переселяются, бы-
ли как можно моложе. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 
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Зрители увидят фильмы, снятые на кинопленку

Студенты авиационного института возвращают имена героев

Советскому и российскому ак-
теру, кинорежиссеру, сцена-
ристу и продюсеру, народному 
артисту РСФСР, лауреату Госу-
дарственной премии СССР Ро-
диону Нахапетову 21 января 
исполнилось 80 лет. Специ-
ально к юбилейной дате Гос-
фильмофонд подготовил про-
грамму кинопоказов, посвя-
щенную творчеству мастера.
— На его картинах выросло 
не одно поколение. Фильм, 
который действительно выде-
ляет его как мастера, — это 
«Зонтик для новобрачных» 
1986 года — одна из послед-
них работ в кино актера Алек-
сея Баталова. Это блестящая 
творческая работа с бывшей 
женой Нахапетова актрисой 

Верой Глаголевой. Сейчас 
этот фильм — очень красивая 
и легкая для просмотра лю-
бовная драма, которой вдох-
новляются многие зрители, — 
рассказал «ВМ» режиссер 
и сценарист Алексей Бекле-
мышев.

Особенная ценность про-
граммы заключается в том, 
что все показы будут осущест-
вляться с 35-миллиметровой 
пленки. Это даст зрителям 
редкую возмож-
ность увидеть изо-
бражение таким, 
каким его изна-
чально задумывал 
режиссер. В про-
грамму вошли че-
тыре фильма: 
«С тобой и без тебя» (1973), 
«Человек, который закрыл го-
род» (1982), «Не стреляйте 
в белых лебедей» (1980), 
«Торпедоносцы» (1983).
Родион Нахапетов снялся поч-
ти в 50 фильмах, среди кото-
рых культовая «Раба люби» 

(1975). Еще студентом он де-
бютировал в кинокартине Ва-
силия Шукшина «Живет та-
кой парень» (1964).
На мероприятии зрители уви-

дят Нахапетова не 
только в качестве 
актера. Картиной, 
прославившей На-
хапетова как ре-
жиссера, стала ра-
бота «На край све-
та» (1975). Ее На-

хапетов снял по сценарию 
Виктора Розова. По заверше-
нии каждого кинопоказа 
в Большом зале «Иллюзиона» 
состоится обсуждение работ 
мастера.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

По словам руководителя по-
искового проекта «Солдат-
ские обелиски» Александра 
Грибовского, в Русском доме 
в Вене каждый год проходят 
мероприятия, посвященные 
годовщине восстания совет-
ских офицеров.
— В декабре 1944 года в Вене 
был создан подпольный коми-
тет военнопленных, куда вхо-
дили командиры авиацион-
ных дивизий, летчики Нико-
лай Власов, Александр Ису-
пов, Кирилл Чубченков, 
Анатолий Кобликов, — рас-
сказывает Александр Грибов-
ский. — Восстание произо-
шло 3 февраля 1945 года. Ос-
новных его организаторов 
схватили накануне и казнили, 
но остались и другие участни-
ки. Из 500 восставших дошли 
до своих всего девять человек. 
Но это — не точная цифра. 
Есть предположение, что уце-
леть могли еще трое. Среди 
военнопленных блока № 20 
нами были установлены мо-
сквичи. Это лейтенант Бабо-
шин Юрий Анатольевич, ко-
торый попал в плен под Сева-
стополем, совершил несколь-
ко побегов, а потом оказался 
в Маутхаузене. С большой до-
лей вероятности 3 февраля 
1945 года он принял участие 
в восстании, был пойман 
и казнен. Другой москвич — 
младший лейтенант Алешин. 
Его казнили 11 мая 1944 года 
за неподчинение админи-
страции концлагеря. Их род-
ные по документам в архивах 
не смогут проследить их судь-
бу. А мы установили ее вместе 
с австрийскими исследова-
телями. 
Александр Грибовский счита-
ет большой удачей и установ-
ление боевого пути гвардии 
лейтенанта Степана Василье-
вича Горбунова из Рубцовска. 
— Он ушел на фронт после 
окончания Рубцовского пе-
хотного училища в звании 
младшего лейтенанта, — про-
должает Александр Грибов-
ский. — Уже в возрасте 19 лет 
получил звание лейтенанта. 
А дальше — было неизвестно. 

По словам Александра Гри-
бовского, родственники Сте-
пана Горбунова знали только 
то, что он пропал без вести. 
— В 2018 году они смогли уз-
нать, что он попал в плен, — 
рассказывает Гри-
бовский. — Других 
подробностей не 
было известно, по-
ка участники про-
екта «Солдатские 
обелиски» не до-
брались до доку-
ментов концлагеря Маутхау-
зен. Наши поисковики изуча-
ли архивы и обнаружили там 
карточку военнопленного 
Степана Васильевича Горбу-
нова и единственную сохра-
нившуюся фотографию офи-
цера. 

Александр Грибовский уточ-
няет, что документально-по-
исковый проект реализуется 
в МАИ с 2020 года. 
— За это время установлено 
и изучено огромное количе-

ство документов, 
позволяющих со-
ставить списки со-
ветских бойцов, за-
хороненных в Гер-
мании, Польше, 
Словакии, Авст-
рии, Брянской об-

ласти как неизвестные, — го-
ворит Александр Грибов-
ский. — Студенты провели 
огромную работу по установ-
лению имен офицеров Крас-
ной армии, организовавших 
восстание и побег из плена 
в блоке № 20. 

Степан Горбунов, по словам 
Александра Грибовского, не 
предал Родину, не изменил во-
инской присяге. 
— В немецких лагерях Степан 
Горбунов был около года, — 
говорит Александр Грибов-
ский. — При этом при первом 
же удобном случае пытался 
бежать. В результате он ока-
зался в Маутхаузене как со-
вершенно не поддающийся 
перевоспитанию. За неподчи-
нение администрации кон-
цлагеря 24 апреля 1944 года 
Степан Горбунов был казнен. 
Сегодня в Маутхаузене суще-
ствует мемо риальная стена, 
где отмечен и Степан Василье-
вич Горбунов. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Национальная одежда подойдет для особого случая
Как считает Александра Бар-
кова, человек в окружении 
красивых вещей заряжается 
дополнительной позитивной 
энергией. Япония, согласно 
наблюдениям исследователь-
ницы, единственная страна, 
сумевшая вписать традицион-
ную культуру в жизнь мегапо-
лиса. Изучая кимоно, Баркова 
точно черпает в них некото-
рые идеи для реабилитации 
отечественных культурно-на-
циональных обычаев.    
— Вот, к примеру, кимоно 
аристократки. Ручное ткаче-
ство XXI века, шелк цумуги, 
который вручную разматыва-
ется, поэтому нить не может 
быть идеально ровной, она 
вся в узелках, — говорит 
Александра Баркова. — В эпо-
ху ручного ткачества узелки 
воспринимались как брак, 
а теперь ручная выделка 
очень дорого стоит — нежная 
невесомая ткань появляется 
из объемного короба.  
Коллекционер знает, что каж-
дая приличная японская горо-
жанка и сегодня должна 
иметь минимум 10 кимоно. 
Ведь даже если в семье не при-
нято постоянно носить тради-
ционные национальные ко-
стюмы, раз 10 за всю жизнь 
и японка, и японец в них все-
таки облачатся, например, на 

помолвку, свадьбу, похоро-
ны… В любом узоре на япон-
ском кимоно содержится глу-
бокий смысл. 
— У японцев в ходу 
идея: «Наслаждай-
ся жизнью в это 
мгновенье, потому 
что следующего 
может не быть». 
Падающие в ручей 

осенние листья тоже напоми-
нают об этом, — предлагает 
рассмотреть расписной наряд 

Баркова. 
В продолжение 
модного показа из 
глубин коллекци-
онных хранилищ 
извлекается алое 
кимоно, расшитое 
фольгированными 

нитями. Скорее всего, оно 
шилось не для очень богатой 
девушки, которая хотела про-
извести впечатление. А вот 
настоящее самурайское кимо-
но из черного шелка, нити ко-
торого тоньше человеческого 
волоса. По полам его, через 
линию плеч, вьется, едва пе-
реливаясь, серебряная вы-
шивка. Как признается Барко-

ва, ткань даже не поддается 
реставрации. Невозможно 
сфотографировать этот наряд 
со вспышкой, потому что свет 
от него полностью отражает-
ся, на снимке костюм выгля-
дит совершенно белым. И это 
уже настоящее произведение 
искусства!
— Все семейные мероприятия 
в Японии не обходятся без по-
добных национальных одежд. 
Существует жесткая регла-
ментация, в каком кимоно на 
какие мероприятия можно 
ходить. Разве это не яркий 
пример того, когда традиции 
работают на идею сохранения 
национальной идентичности, 
на патриотическое воспита-
ние! — говорит Алексан-
дра. — Как бы было хорошо, 
чтобы на наших хотя бы 
свадьбах невесты и женихи 
одевались в боярские одежды, 
тоже нарядные, несущие в се-
бе не менее мудрые многове-
ковые знания. 
В то же время Александра Бар-
кова отмечает не без удоволь-
ствия, что современная мода 
активно внедряет яркие кар-
тинные образы в оформление 
повседневной одежды. Ей это 
напоминает любимые япон-
ские узоры. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
n.naymenko@vmdaily.ru

Коллекционер Александра Баркова показывает расписное 
японское кимоно 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Исследовательница мифологии, фольклорист, писательница и переводчица Александра Баркова коллекционирует 
кимоно. Их у нее набралось уже около тысячи.  

6 февраля в кинотеатре «Иллюзион» пройдет серия кинопоказов с пленки из коллекции Госфильмофонда РФ, 
подготовленная специально к 80-летию народного артиста Родиона Нахапетова (на фото).

В начале февраля 1945 года советские офицеры подняли восстание в 20-м блоке концлагеря Маутхаузен. Из 500 восставших только девятерым 
удалось пробиться к своим. Благодаря поисковому отряду «Солдатские обелиски» из МАИ удалось проследить судьбы некоторых из них.

2 февраля. В Зале памяти в помещении бывшего крематория Маутхаузена установлена фотография одного из узников блока смерти гвардии лейтенанта 
Степана Горбунова, погибшего в концлагере в апреле 1944 года. Снимок рассматривает жительница Вены Вера Хирш 

Домашняя лиса 
очаровывает район

Пушистая рыжая шубка ловко 
маневрирует между сугроба-
ми, раскапывает мокрый снег 
и прыгает за резиновым мячи-
ком. Это — лисица Локи, но-
вая достопримечательность 
Кузьминок. 
Кинолог Олеся Майба расска-
зывает, что вытащила живот-
ное со зверофермы десять ме-
сяцев назад. 
— Просто поехала и выкупила 
лисенка. Иначе она могла бы 
пойти на шубу. Ло-
ки тогда была ма-
ленькая, серень-
кая, на крыску по-
хожа. А сейчас вот 
какая выросла! — 
говорит Олеся. 
Локи приучали 
к дисциплине с самого рожде-
ния. Кинолог рассказывает, 
что дрессировать ее было го-
раздо сложнее, чем обычных 
собак, так как психика у этого 
животного устроена немного 
по-другому. Сейчас лиса-ог-
невка не только полностью 
одомашнена, но и выполняет 
разные команды: сидеть, ле-
жать, давать лапу и даже пере-
ворачиваться. 
Дома у Олеси, помимо рыжей 
красавицы, есть еще три со-
баки.
— Я переживала, что они ли-
сицу не признают. Но собаки 
приняли ее как родную! — го-
ворит кинолог. — Они все 
вместе скачут, бегают, игра-
ют. Локи их даже дразнит! На-
стоящая хулиганка. Также 
днем я устраиваю Локи тихий 
час, чтобы не мешать сосе-
дям, у которых спят малень-
кие дети. 
И, несмотря на то что живот-
ных в доме немало, места хва-
тает всем. Для Локи выделена 
целая комната. Олеся расска-
зывает, что отдельное про-
странство — обязательное ус-
ловие для содержания такого 
зверя.
— Ко мне часто приходят кон-
сультироваться люди, кото-
рые хотят завести себе лису. 
Но не все понимают, что это 
животное не диковинка! Ему 

обязательно нужно свое про-
странство. Не клетка и не 
угол! А еще лису необходимо 
дрессировать. Часто хозяева 
пренебрегают этим правилом 
и потом не могут справиться 
со зверем, в результате чего 
отказываются от него, — пред-
упреждает кинолог. 
Локи — очень общительная 
особа. Она хорошо ладит со 
всеми собаками во дворе, лю-
бит детей и спокойно дает се-

бя погладить не-
знакомым людям. 
Олеся и ее домо-
чадцы очень любят 
лисицу и даже за-
вели ей собствен-
ный блог.
Сейчас рыжая плу-

товка — это полноценный 
член семьи. Ее регулярно об-
следует ветеринар и стрижет 
грумер. Локи тоже не скупит-
ся на любовь к своим хозяе-
вам — смотрит с ними сериа-
лы, делится кусочками сыра 
и ласкается. 
А в апреле семья Олеси плани-
рует выкупить еще одного ли-
сенка со зверофермы. На этот 
раз — мальчика. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
edit@vm.ru

Несколько месяцев назад столичный кинолог 
Олеся Майба спасла лисенка Локи от верной 
гибели. Теперь у животного есть не только 
любящая семья, но и блог в соцсетях. 
Познакомилась с Локи и корреспондент «ВМ». 

досье
Родион Нахапетов ро-
дился 21 января 1944 го-
да. В 1972 году окончил 
режиссерский факультет 
ВГИКа. Актер кино и ду-
бляжа, кинорежиссер, 
сценарист и продюсер, 
народный артист РСФСР, 
лауреат Государствен-
ной премии СССР. Жизни 
и творчеству Нахапетова 
посвящены докумен-
тальные фильмы «Рус-
ский в городе ангелов» 
(2019) и «Родион Наха-
петов. Любовь длиною 
в жизнь» (2019). 

Серию онлайн-турниров 
решили сделать регулярной
Компьютерные соревнования 
первого полугодия марафона 
бесплатных онлайн-турниров 
начнутся с 16 февраля и будут 
регулярными.
— Планируем проводить тур-
ниры каждые выходные с пе-
рерывом на чем-
пионат Москвы. 
Он состоится во 
второй половине 
года, — говорит 
президент Федера-
ции компьютерно-
го спорта Москвы 
Максим Флер. — Как и в про-
шлом сезоне, участники смо-
гут получать спортивные раз-
ряды.
Он уточняет, что по итогам 
прошлой серии присвоены 
звания 52 спортсменам.
По словам основателя столич-
ного агентства интернет-мар-
кетинга Антона Полилова, 
в последние годы число ком-
пьютерных соревнований 
в мегаполисе и других городах 
России серьезно увеличилось, 
что указывает на высокий 
уровень развития киберспор-
та в нашей стране.
— Заметно, что государство 
и частные компании доволь-
но щедро финансируют элек-

тронный спорт, потому что 
у нас хорошо развита его си-
стема. Например, в Москве 
немало киберспортивных ко-
манд, оборудованных трени-
ровочных площадок для них, 
а также тренеров и других спе-

циалистов, кото-
рые работают 
с игроками, — рас-
сказывает Антон 
Полилов. — Это 
позволяет хорошо 
готовиться к со-
ревнованиям, на 

уровне соперников из других 
стран, и побеждать.
Российские спортсмены все 
чаще демонстрируют профес-
сионализм на международ-
ных киберспортивных сорев-
нованиях, создавая серьез-
ную конкуренцию американ-
ским, немецким, а также 
британским командам. 
— Дальше — больше. У нас 
много возможностей для раз-
вития, — сообщает он. — Ки-
берспорт улучшает простран-
ственное внимание, реакцию, 
учит выдерживать режим 
многозадачности, помогает 
преодолеть дислексию. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в Федерации компьютерного спорта 
столицы рассказали о подготовке к онлайн-
турнирам «Московский киберспорт».

история
В древности японцы но-
сили простую одежду 
из конопляного полотна. 
Свой современный вид 
кимоно приобрело в эпо-
ху Хэйан, которая дли-
лась с 794 по 1185 год. 
В XVI веке путешествен-
ники из Европы отмеча-
ли, что японцы называют 
словом «кимоно» любой 
наряд. Но уже во второй 
половине XIX века в Япо-
нии появилось немало 
поклонников западной 
одежды. Тогда японцы 
стали называть «кимо-
но» только традици-
онные одежды, чтобы 
отличать их от ново-
модных.

31 января. Кинолог Олеся Майба гуляет в родном районе 
Кузьминки с лисой по кличке Локи

повадки
Лисы хорошие охотни-
ки, помимо наблюда-
тельности и сообрази-
тельности у них развиты 
зрительная память, обо-
няние и слух. Кормить 
животное дома можно 
двумя видами: сухими 
кормами и натуральной 
пищей. В первом вари-
анте надо дополнить еду 
ягодами, овощами, не-
жирным творогом и ке-
фиром. Натуральный ра-
цион должен включать 
мясо, субпродукты, 
фрукты и овощи.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Заключенные 20-го блока Маутхаузена содержались 
на штрафном режиме. Они получали половинное питание, 
спали на полу, подвергались издевательствам. В ночь 
с 2 на 3 февраля 1945 года советские офицеры, находившие-
ся в блоке, совершили массовый побег. Используя огнету-
шители, камни, деревянные колодки обуви, они убили часо-
вых на вышках, преодолели 3,5-метровую стену, ров с водой, 
колючую проволоку и разбежались по окрестностям лагеря. 
На поимку беглецов бросились подразделения СС, вермахта, 
члены гитлерюгенда и местное население. В документах СС 
эта операция по имени местности называлась «Мюльфир-
тельская охота на зайцев». Доказательства издевательств 
над смертниками блока № 20 фигурировали на Нюрнберг-
ском процессе в 1946 году. Всего с 1938 по 1945 год узниками 
Маутхаузена стали 335 тысяч человек, из них 122 тысячи каз-
нены. После окончания Второй мировой войны на месте Ма-
утхаузена создан мемориальный музей.

справка

память

зверье мое
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Прилавки заполнены 
молоком, сливками, сыром

В 2023 году в России объем со-
ставил 33,5 миллиона тонн. 
Такими результатами подели-
лись на съезде Национально-
го союза производителей мо-
лока (Союзмолоко). Там так-
же отметили, что увеличи-
лись объемы и другой выпу-
скаемой продукции: сливки 
на 21 процент, сыры — на 16, 
а мороженое — на 12. 
— По итогам 2023 года наблю-
дается прирост товарного мо-
лока на четыре процента. На 
этот показатель стоит обра-
щать внимание в первую оче-
редь, потому что именно оно 
попадает в переработку и да-
лее на полки магазинов, — 
объясняет заместитель гене-
рального директора Союзмо-
локо Мария Жебит. — Этому 
способствовала стабилизация 
ситуации с доходностью 
в производстве и серьезная 
корректировка цены на сырое 
молоко.
Кроме того, в 2023 году для 
России открылось еще три но-
вых рынка для экспорта: Па-
кистан, Афганистан и Гон-
конг. Суммарно молочная 
продукция, произведенная 
в РФ, поставляется уже в 73 го-
сударства.
На территории России же, по-
мимо роста производства, 
увеличился и спрос на данную 
категорию товаров, отметили 
в Союзмолоке. Люди стали по-
купать такой вид товаров при-
мерно на пять процентов 
больше. Это в свою очередь 
стало рекордным показате-
лем за последние 12–13 лет. 
— Такого рода изменения свя-
заны с активной поддержкой 
инвестиционных проектов 
государством — строитель-

ство, новые фермы, увеличе-
ние мощностей и поголо-
вья, — объясняет глава круп-
ного российского агрохолдин-
га Кристина Романовская. — 

В наш агрохолдинг тоже обра-
щались с предложением запу-
ска нового проекта, в рамках 
которого нам необходимо 
увеличить поголовье скота.
По словам Романовской, осо-
бенно помогла финансовая 
поддержка.
— Роль сыграли субсидиро-
ванные кредиты, возвращение 
капитальных расходов на до-
рогостоящее оборудование, 
и не только, — добавляет она. 

Важность финансовой под-
держки бизнеса отметила 
и Мария Жебит. По ее словам, 
в 2020 году на повышение до-
ступности инвестиционных 

и коротких креди-
тов государство 
выделило 38 мил-
лиардов рублей.
— В 2023 году сум-
ма выросла. По 
итогам прошлого 
года, на поддержку 
молочного бизне-
са было выделено 
более 61 миллиар-
да рублей, — ска-
зала Жебит.
Однако на достиг-
нутых успехах раз-

витие молочного бизнеса 
в стране не остановится. 
— В 2024 году мы рассчитыва-
ем на сохранение темпов при-
роста объема производства 
товарного молока, — отмеча-
ет Мария Жебит. — Однако 
остается риск повышения се-
бестоимости продукции. Ос-
новным фактором роста цен 
здесь стало изменение ключе-
вой ставки Центрального бан-
ка РФ.

Кроме того, по словам заме-
стителя генерального дирек-
тора Союзмолока, на стои-
мость продуктов повлияло 
и ослабление рубля, потому 
что часть расходов при произ-
водстве оплачивается валю-
той других стран.
Отслеживанием цен в дан-
ном случае занимается Ми-
нистерство сельского хозяй-
ства РФ.
— Мы ориентируемся на не-
обходимость сохранения ста-
бильности на внутреннем 
рынке, без каких бы то ни 
было резких колебаний 
и скачков, — отмечает ми-
нистр сельского хозяйства 
России Дмитрий Патрушев. — 
Поэтому производителям 
нужно понимать, что в случае 
необходимости у нас есть все 
рычаги регулирования, чтобы 
не допустить этот процесс.
По словам Дмитрия Патруше-
ва, Минсельхоз принимает 
все необходимые меры для 
того, чтобы молочная продук-
ция всегда оставалась доступ-
ной для граждан. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

25 января. Москва. Студентка РАНХиГС Софья Зыкова выбирает молоко в супермаркете, расположенном неподалеку от станции 
метро «Юго-Западная»

Сельское хозяй-
ство России про-
должает разви-
ваться опережа-
ющими темпа-
ми. Так, по ито-
гам прошлого 
года в стране 
на полмиллиона 
тонн увеличи-
лось производ-
ство молока. 

Вернуть абонемент, 
улететь в Иран 
В прошлом году начали 
запускать безвизовый 
режим с Ираном. 
Работает ли он сейчас?
И что нужно, чтобы 
им воспользоваться? 

СЕРГЕЙ ГОЛОВ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ПО РАЗВИТИЮ ТУРИСТСКОГО РЫНКА 
СОЮЗ ТУРИСТИЧЕСКИХ АГЕНТСТВ 

Безвизовый режим на сегод-
няшний день действительно 
работает. Причем такой фор-
мат вводится впервые. Орга-
низованная группа от пяти до 
пятнадцати человек, купив-
ших путевку у оператора, пе-
редает компании документы 
и никаким дополнительным 
оформлением уже не занима-
ется. Порядок немного отли-
чается, если вы путешествуете 
самостоятельно. 
В этом случае необходимо 
пройти регистрацию на сайте 
министерства Ирана. На пор-
тале нужно заполнить анкету, 
сделать сканированную ко-
пию паспорта, и в течение 
пяти рабочих дней от ве-
домства поступит ответ. Ин-
дивидуальная виза 
может быть «дело-
вой», «журналист-
ской», «студенче-
ской» и «туристи-
ческой». Макси-
мальный срок дей-
ствия последней — 
30 дней. Важная 
особенность в том, 
что отметка о пере-
сечении границы 
иранскими таможенниками 
в паспорт не ставится. Страна 
находится под санкциями, 
и такой шаг привел бы к про-
блемам при посещении тури-
стом другого государства, на-
пример Израиля. Поэтому на 
деле это не совсем безвизо-
вый режим, а скорее упрощен-
ное получение электронной 
визы. Таким форматом можно 
пользоваться с определенны-
ми рекомендациями. Есть 
«персональные» предложе-
ния, предлагающие индиви-
дуальные поездки, но я бы не 
советовал обращаться к ним. 
Сейчас любое путешествие 
безопасней осуществлять че-
рез туроператора. Кстати, 
иранские гости приезжают 
к нам по абсолютно симме-
тричным правилам.

Недавно в столичной 
квартире загорелось 
электроодеяло, 
из-за пожара погибла 
пенсионерка. А может 
ли навредить здоровью 
технически исправное 
электроодеяло? 
ИРИНА НИКИТИНА
ТЕРАПЕВТ 

В исправном приборе квали-
фицированного заводского 
изготовления никаких дру-
гих воздействий, кроме те-
пловых, быть не должно. На-
грев в таких одеялах и про-
стынях небольшой, и здоро-
вому человеку вреда от аппа-
рата не будет. Есть противо-
показания: активные воспа-
лительные процессы, когда 
противопоказаны тепловые 
процедуры. Обычно это кро-
вотечения, злокачественные 
новообразования, острая 
боль в животе, гематомы 
в первые сутки и так далее. 
В целом показания для ис-
пользования продукта такие 
же, как для грелки. При неко-
торых заболеваниях тепло 
даже станет одной из реко-
мендаций. Например, это не-
вриты — заболевания пери-
ферических нервов. Среди 
симптомов этого диагноза: 
сильная боль и нарушение 
чувствительности. Согрева-

ние может дать положитель-
ный эффект и при хрониче-
ских артрозах. Такая ломота 
обычно бывает у пожилых. 
Снять симптомы с помощью 
такого одеяла — хорошая аль-
тернатива приему внутрь 
препаратов, у которых мно-
жество побочных эффектов. 
Но это одеяло — один из ме-
тодов. Конечно, лечение 
должно быть комплексным.

В России ужесточат 
наказания за утечку 
персональных данных. 
А можно ли уже сейчас 
получить какую-то 
компенсацию за то, что 
личная информация 
оказалась в открытых 
источниках?
ЕВГЕНИЙ ШАЛАМОВ
АДВОКАТ

На сегодняшний день мож-
но получить компенсацию за 
утечку данных, но процеду-
ра слишком долгая и, если 
честно, пока практически не-
распространенная. Напри-
мер, речь идет о личной ин-

формации сотруд-
ников, утечку ко-
торой допустил ра-
ботодатель. Граж-
данин, чьи данные 
попали в сеть, мо-
жет рассчитывать 
на компенсацию, 
если компания 
официально при-
знает, что произо-
шла утечка. И в та-

ком случае в течение 15 дней 
после этого можно подать за-
явку на портале «Госуслуги» 
на возмещение причиненно-
го ущерба. Затем в течение 
20 рабочих дней организация 
рассчитывает выплату и на-
правляет свое предложение 
пострадавшему работнику. 
И если он согласится, то день-
ги переведут в течение пяти 
дней. Но средства будут пере-
числены только в том случае, 
если на компенсацию согла-
сятся 80 процентов постра-
давших, чьи данные попали 
в открытые источники.

Купил абонемент 
в фитнес-зал на год, 
но сходил несколько 
раз. Как можно вернуть 
деньги за неиспользо-
ванный период?

ДМИТРИЙ ИВАНОВ
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК, 
АДВОКАТ 

Клиент, купивший годовой 
абонемент в фитнес-клуб, 
может в любое время отка-
заться от него, причем объяс-
нять причину отказа он не 
обязан. Администрация клу-
ба обязана вернуть деньги за 
вычетом реально оказанных 
услуг, чаще всего это бывает 
за время, которое прошло 
с начала абонемента. Эти 
правила прописаны в ста-
тье 782 Гражданского кодек-
са «Односторонний отказ от 
исполнения договора воз-
мездного оказания услуг» 
и статье 32 Закона «О защите 
прав потребителей». 
Каждому потребителю важно 
знать, что администрация 
клуба не может менять усло-
вия договора и продавать не-
возвратные абонементы, что 
прописано в статье 422 Граж-
данского кодекса «Договор 
и закон» и статье 16 Закона 
«О защите прав потребите-
лей». Если клуб отказывается 
возвращать сумму за неис-
пользованный абонемент, то 
нужно подавать исковое заяв-
ление в суд, и можно пропи-
сать еще моральный ущерб за 
отказ администрации выпла-
чивать деньги.

Быстрому миру нужно больше доставщиков
Спрос на курьеров вырос 
в 3,7 раза в 2023 году. 
Об этом свидетельствует ис-
следование рынка труда, 
проведенное крупным сер-
висом по поиску вакансий.

С каждым годом люди все 
чаще заказывают различные 
товары и продукты с достав-
кой на дом. Набирать особен-
ную популярность такой тип 
покупок начал в период пан-
демии еще в 2020 году. С тех 
пор масштабы доставки уве-
личиваются почти каждый 
месяц.
— Когда речь заходит о курье-
рах, все сразу думают только 
про заказ еды. Однако продук-
ты — это лишь одна из пози-
ций, которые мы сегодня до-
ставляем, — поделился ку-
рьер Дмитрий Шатров. 
Он отметил, что все больше 
компаний предоставляют воз-
можность клиентам заказать 
товары на дом. Продуктовые 
супермаркеты делают это уже 
давно, а сейчас к ним активно 
продолжают присоединяться 
бутики с одеждой или магази-
ны электроники.
— Кроме этого, растет коли-
чество частных заказов: когда 

один простой человек хочет 
передать что-то другому. То 
есть доставка не из магазина 
или ресторана, а из дома 
в дом. На данный момент я бы 
не сказал, что о такой опции 
слышали многие пользовате-
ли. Но узнают о ней с каждым 
днем все больше людей, за 
счет чего и спрос повышает-
ся, — отметил Дмитрий.
Подобным образом, напри-
мер, обстоят дела с доставкой 
за город, на дачные участки. 
Пока что не все сервисы пре-
доставляют подобную услугу, 
однако заинтересованность 
в этом со стороны пользовате-
лей есть: дальнейшее разви-
тие и расширение этого на-
правления приведет к еще 
большему спросу на доставку 
в летний период.
Сам Дмитрий Шатров работа-
ет курьером уже шесть лет: 
начинал он в 2017 году. По его 
словам, количество заказов 
с того времени только растет, 
в связи с чем увеличивается 
и зарплата. И она сохраняется 
на высоком уровне, несмотря 
на то, что курьеров тоже ста-
новится больше.
— Если, например, три-
четыре года назад я выходил 

на смену и выполнял заказы 
без остановки из-за их коли-
чества, то сейчас такое может 
быть только в определенные 
часы: сначала с 11 до 15 при-
мерно, а после — с 19 до 22. 
В остальное время бывает, что 
20–30 минут можно просто-
ять без заказа: курьеров стало 
больше, нагрузка распреде-
ляется равномернее. Но зар-
плата все равно увеличива-
ется за счет того, что люди все 
чаще совершают покупки на 
большие суммы, — рассказал 
Шатров.
Вакансии для курьеров пред-
полагают три формы занято-
сти: частичную, посменную 
или полную. Многие люди из 
этой сферы совмещают рабо-
ту с учебой, что, конечно, вли-
яет на размер зарплаты. Одна-
ко спрос на курьеров все еще 
превышает предложение, по-
этому работодатели вынужде-
ны бороться за каждого кан-
дидата и сохранять высокий 
уровень оплаты их труда.
Дмитрий упомянул, что спрос 
на доставку вырастает в холод-
ное время года. Пиковые часы 
загруженности особенно хоро-
шо ощущаются во время пло-
хой погоды. Мужчина достав-

ляет заказы на машине, поэто-
му в этом плане находится 
в более выигрышном положе-
нии, чем как пешие курьеры, 
так и те, кто передвигается на 
электровелосипедах. 
Кроме того, Дмитрий может 
возить не только продукты 
или еду из ресторанов, но 
и, например, бытовую техни-
ку: телевизоры, стиральные 
машины или даже холодиль-
ники.
— Повышают спрос на достав-
ку всевозможные акции, бо-
нусы и скидки, которые поль-
зователям предоставляют 
компании, — отметил Дми-
трий. — Я работал в сервисе, 
который в 2022 году был про-
дан крупной компании. Она 
ввела систему, при которой за 
заказ от определенной суммы 
пользователь получает бону-
сы, их он может использовать 
при следующей покупке, — 
подчеркнул Дмитрий. — Те-
перь человек, который мог по-
зволить себе заказать достав-
ку один раз в неделю, спосо-
бен делать это дважды: это 
способствует повышению 
спроса.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МТПП ПО РАЗВИТИЮ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ

Молочное производство под-
держивалось много лет, в том 
числе с помощью возмещения 
капитальных расходов. За счет 
этого предприятия обновили 
оборудование. Кроме того, 
сейчас активно развивается 
экспорт молочной продукции. 
Предприятия налаживают все 
процессы поставок и показы-
вают реальный прогресс.
Меры поддержки сработали, 
и показатели получились хо-
рошие. Теперь необходимо 
предпринять шаги в сторону 
развития малого молочного 
бизнеса — ферм. У них есть 
своя ниша. Они локальны 
и расположены часто на отда-
ленных территориях. То есть 
там, куда крупный бизнес мо-
жет не дотянуться. По этой 
причине фермерам нужно раз-
виваться и объединяться в ко-
оперативы для поддержания 
качества продукции и эффек-
тивной работы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

России открылись 
три новых рынка:
Пакистан, 
Афганистан,
Гонконг 

производство 

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, с чем связано увеличение производства молочной продукции в России, рост числа 
вакансий для курьеров в службах доставки и повышение заинтересованности молодежи в открытии собственного ИП. Также «ВМ» узнала, как вернуть деньги 
за неиспользованный абонемент в фитнес-клуб и получить компенсацию за утечку личных данных.

тенденции
600 10 550 20

тысяч тонн лосося добыли 
в России за 2023 год. По этому 
показателю РФ стала мировым 
лидером, сообщил министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев.

тысяч студентов столицы 
освоили профессии сферы 
ЖКХ за последние пять лет. 
Об этом сообщили на офи-
циальном сайте мэра 
Москвы.

миллионов тонн составил 
рост количества запасов неф-
ти и конденсата в России 
за 2023 год. Об этом сообщили 
в Государственной комиссии 
по запасам. 

миллионам россиян повысят 
сумму соцвыплат в 2024 году. 
Например, максимальное по-
собие по беременности и ро-
дам вырастет до 565 562 руб-
лей, завили в Минтруде. 

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Молодые чаще
открывают 
бизнес
За четыре года в России ко-
личество индивидуальных 
предпринимателей в возрас-
те до 25 лет выросло более 
чем в полтора раза, сообщи-
ли в Министерстве экономи-
ческого развития России.

По сообщению ведомства, 
в 2023 году число таких ИП 
увеличилось на 41,5 тысячи, 
или на 20,6 процента, что в два 
раза выше, чем общие темпы 
прироста действующих биз-
несменов. В прошлом году этот 
показатель составил 387 ты-
сяч, или 10 процентов, что ста-
ло рекордом с 2008 года.
Причин может быть несколь-
ко, объяснил «ВМ» экономист, 
директор Института научной 
информации по обществен-
ным наукам РАН Алексей Куз-
нецов.
— Во-первых, сказывается 
стремление открыть свое дело 
в современных секторах: ИТ, 
дизайн. Раньше они были раз-
виты меньше, а сейчас наблю-
дается общий тренд на их 
улучшение. Конечно, моло-
дежь там активна, — отметил 
Кузнецов. 
Он добавил, что молодых 
предпринимателей привлека-
ют облегченные требования 
налогообложения и правила 
предоставления отчетности. 
Это упрощает ведение офици-
ально зарегистрированного 
бизнеса. По словам Кузнецо-
ва, рост связан и с мерами го-
споддержки.
— Влияет и возможность вос-
пользоваться участием в на-
циональных проектах, таких 
как «Малое и среднее пред-
принимательство», — отме-
тил он. — Согласно этой про-
грамме к 2030 году число 
участников должно вырасти 
до 150 тысяч человек.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru 

коротко

Количество поездок 
увеличится
Туристических организо-
ванных поездок по Рос-
сии в этом году станет 
больше. Об этом заявили 
в Ассоциации туропера-
торов РФ (АТОР).
— По прогнозам АТОР, 
в 2024 году турпоток 
по России вырастет 
на 10–15 процентов, что 
подтверждает и хоро-
шая динамика продаж 
по раннему бронирова-
нию. Количество вну-
тренних поездок с целью 
отдыха на организован-
ном рынке составит 
от 44 до 46 миллионов. 
■
Роботов стало больше
Столичная компания, 
производящая роботов-
бариста, за прошлый год 
увеличила выпуск про-
дукции в два раза. 
Об этом сообщили 
в пресс-службе Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной поли-
тики Москвы. Отмечает-
ся, что разработанное 
московской компанией 
устройство готовит бо-
лее 100 чашек кофе в час 
без помощи человека.
■
Развиваем 
справочную службу
База знаний голосового 
помощника в общего-
родском контакт-центре 
за 2023 год расшири-
лась на треть. Об этом 
сообщили на официаль-
ном сайте мэра столицы. 
В настоящее время по-
мощник справочной 
службы правительства 
Москвы уже способен 
вести диалог по 400 те-
матикам и помогает об-
рабатывать почти поло-
вину поступающих 
в контакт-центр звонков 
от граждан. 

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Зарплата курьера 
в Москве 
за 2023 год*, 
тысяч рублей 

По данным ГородРабот.ру

Янв. Май Авг. Дек.

3,7% 
Рост средней зарплаты 
курьера за последний 
месяц 2023 года

* Средний показатель всех 
зарплат в вакансиях сайта
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Выросший в СССР, «плоть от плоти» советской 
страны, сделавший в ней карьеру Всеволод Бог-
данов был избран председателем Союза журна-
листов России в исторически самом значимом 
для страны 1992 году. Советский Союз на глазах 
миллионов становился историей, а правопре-
емник СЖ РСФСР Союз журналистов России 
вступил в удивительную эпоху. В ней было все: 
пьянящие иллюзии, хмель свободы и сверхожи-
дания, работа на износ и шоковое изумление от 
начавшегося всевластия рекламы... Это было 
время настоящих журналистских подвигов 
и открытий, разоблачительных статей и сенса-
ционной по остроте публицистики, очередей за 
прессой и вмиг опустевших прилавков. Имена 
журналистов звенели, но голову поднял крими-
нал, наравне с газетами начали возникать газе-
тенки, единство позиций сменилось многого-
лосьем мнений… Каким-то невероятным обра-
зом Всеволоду Леонидовичу удалось союз со-
хранить, а это стоило дорогого. Да вспомните 
сами, каких только профессиональных союзов 
не было в СССР и что осталось от них? От боль-
шинства — одни воспоминания... 
Относились к Богданову по-разному. Одни бес-
конечно уважали за верность самому себе, сво-
им принципам, вторые считали это просто 
упрямством. Третьи ценили его порядочность, 
четвертые подмечали хитрость… Впрочем, так 
можно разобрать каждого. Но если жизнь чело-
века измерять по сделанному, то сохранение 
Союза журналистов — это тот счет, благодаря 
которому абсолютно точно простятся Всеволо-
ду Леонидовичу все его грехи, от малых до вели-
ких — если они, конечно, есть. 

■
...Он родился в Архангельской области, в Холмо-
горском районе, в семье фронтовиков. Еще 
школьником в хорошем смысле «отравился» 
журналистикой, десятиклассником став собко-
ром Архангельского областного радио. Сделал 
эфир «В городе мечты и юности» — о Северо-

двинске. О, как же его хвалили на летучке, как 
было приятно! А потом вдруг, вспоминал Богда-
нов, встал великий журналист Зорий Шадхан 
и сказал: «А вы циник, молодой человек. Это же 
город, который строили зэки. А вы почему-то это 
упустили». Ощущение было непередаваемым... 
— Это был для меня урок на всю жизнь, — при-
знавался Богданов как-то. 
С тех пор его, возможно, и не сформулирован-
ным кредо стал посыл: писать надо так, чтобы 
не терять доверие читателей. Ведь это самое 
главное. 
Учиться он поехал в Ленинград, окончил фа-
культет журналистики Ленинградского уни-
верситета. Кстати, в этом году у Всеволода Лео-
нидовича еще один юбилей — 55 лет, как он 
работает в печати — с 1969 года.
Студентом Богданов удачно дебютировал 
в «Ленинградской правде». А еще делал для Ле-
нинградского радио так называемые радио-
фильмы. Быстро научился зарабатывать, не то 
что бы поймал звезду, но крылья расправил... 
Казалось, при распределении ему предложат 
только шикарное место в центральной прессе. 
А прозвучало совсем другое: вас ждет перифе-
рия. Аж в ушах что-то грохнуло... Но характер 
в карман не спрячешь. Подняв подбородок, на-
чинающее перо с проблесками позолоты изрек-
ло заносчиво: «Можно подальше?» «Да можно, 
конечно, — ответили ему. — Но только на Чу-
котку». И он уехал туда. 
На долгие, безумно интересные, насыщенные 
событиями одиннадцать лет его газетой стала 
«Магаданская правда». Именно «его газетой». 
Он изучил ее вдоль и поперек, сначала бегая по 
редакционным заданиям как корреспондент, 
потом став редактором отдела, а затем и самым 
молодым в стране первым заместителем глав-
ного редактора этой областной партийной га-
зеты. Пошел бы потом и еще выше, надо думать, 
но его «выслали» — все из-за той же заносчиво-
сти. В одном из интервью Богданов вспоминал: 
— Сидел я тогда в аэропорту — и плакал. Уез-
жать не хотелось.
Кстати, в начале профессионального пути его 
просто потрясла книга журналиста Трумена Ка-
поте «Обыкновенное убийство». Американ-
ский коллега расследовал убийство фермер-
ской семьи в Канзасе. Богданов был поражен 
глубиной проведенной Капоте работы: он «до-
рылся» до невероятных фактов, определил, от-
чего люди пошли на такое страшное преступле-
ние, а разразившийся в результате скандал уда-
рил по президенту США Никсону… Эта работа 
долгое время была для Богданова образцом 
журналистской честности и чести. Позже выяс-
нилось, что блистательный профессионал Ка-
поте был, мягко говоря, не самым хорошим че-
ловеком. Это открытие тонко разделило для 
Богданова понятия «журналист» и «личность». 
И поняв, что это не одно и то же, он все же ста-
рался в обеих этих ипостасях вести себя так, 
чтобы можно было смотреть людям в глаза. По-
лучилось. 

У штурвала корабля под названием «Союз журналистов России» Всеволод Богданов стоял четверть века. И крепко стоял! Хотя шел этот корабль 
по весьма неспокойному океану. Пожалуй, такое «долгожительство» на посту мало кого удивило бы в эпоху застоя, но для новой России это своего рода нонсенс. 

И кто бы что ни говорил, хоть искренне признавая его заслуги, хоть от зависти, вывод один: Богданов сохранил союз, тогда как многие другие союзы почили в бозе. 

Сегодня известному журналисту Всеволоду Богданову исполняется 80 лет

Хранитель нашего союза

Подготовили ОЛЬГА КУЗЬМИНА, 
МАКСИМ КИРЮШИН edit@vm.ru

поздравления
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

Всеволод Леонидович долгие годы, поч-
ти четверть века, стоял у руля Союза жур-
налистов, причем в самые сложные, пере-
ломные для страны времена. Богданов 
смог сохранить лучшие традиции Союза, 
несмотря на трудности и невзгоды. Теперь 
сообщество развивается. Коллеги-жур-
налисты учатся друг у друга. При под-
держке организации был проведен самый 
большой в мире журналистский форум — 
«Вся Россия». Союз, как и раньше, защи-
щает журналистов нашей родины, 
и в этом большая заслуга Богданова. Важ-
но подчеркнуть, что он продолжает зани-
маться несколькими проектами как Почет-
ный Председатель Союза. Среди них, на-
пример, работа с ветеранами. Он много 
думает о том, как развивать журналистику 
в России. Уверен, что все участники про-
фессионального сообщества благодарны 
за его труд. Желаю Богданову творческих 
успехов, здоровья и оптимизма.

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА

Среди множества достоинств и достиже-
ний Всеволода Леонидовича Богданова 
стоит выделить огромный журналистский 
опыт. Меня связывают с ним узы крепкого 
северного землячества. Дело в том, что 
Всеволод Леонидович долгое время ра-
ботал заместителем главного редактора 
областной партийной газеты «Магадан-
ская правда», а я — родом с Дальнего 
Востока. С 1981 по 1986 год он был соб-
ственным корреспондентом по Мурман-
ской области в газете «Советская Рос-
сия», которая в это время гремела по всей 
стране. Он работал в управлении перио-
дических изданий Госкомиздата СССР, 
был генеральным директором Централь-
ного телевидения Госкомитета СССР 
по телевидению и радиовещанию. Нако-
нец, он стал председателем Союза журна-
листов России в очень трудное для этой 
организации время — в 1992 году. Всево-
лод Леонидович и его команда приложи-
ли большие усилия, чтобы сохранить Со-
юз журналистов. Благодаря своим навы-
кам и умениями он смог сберечь эту орга-
низацию. Это большая заслуга, которая 
сделала его знаменитым. Ни много ни ма-
ло, он находился на посту предсе дателя 
союза четверть века, вплоть до 2017 года. 
Помимо обладания бесценным професси-
ональным опытом его отличают яркие 
личностные качества. Богданов человек 
очень любопытный и веселый. Однажды 
он устроил в своей жизни специальный 
день, который вместе с супругой назвал 
«День дома». На этот праздник он при-
глашал друзей и коллег-журналистов. 
До сих пор он активно участвует в работе 
Союза журналистов. Хочется пожелать 
Всеволоду Леонидовичу крепкого здоро-
вья и долгих лет жизни.

ВЛАДИСЛАВ ФРОНИН
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ

В советское время Союз журналистов воз-
главлял главный редактор газеты «Прав-
да». Во времена перестройки на это место 
пришел Всеволод Леонидович. Его глав-
ная заслуга на этой должности заключа-
ется в том, что ему удалось сохранить ин-
формационное братство. В то романтиче-
ское время казалось, что все журналисты 
уже стали собственниками своих газет, 
свобода затуманила взор. По примеру га-
зет США, у некоторых областных изданий 
возникало желание обладать мировым 
именем. Но разбежаться по своим углам, 
замкнуться на себе у них, к счастью, не по-
лучилось. Региональная пресса при помо-
щи Богданова набрала вес и даже соста-
вила конкуренцию федеральной. Он был 
лидером для коллективов разных взгля-
дов, творческих лагерей и близких к вла-
сти, и оппозиционных, умел ладить со все-
ми. Поздравляя Всеволода Леонидовича 
с юбилеем, выражаю ему огромную благо-
дарность за его работу.

ВЛАДИМИР МАМОНТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ГАЗЕТЫ 
КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР РАДИОСТАНЦИИ ГОВОРИТ МОСКВА

Мне довелось работать с Богдановым в га-
зете «Советская Россия». Долгое время 
мы сотрудничали, когда он был секрета-
рем Союза журналистов России. Всеволод 
Леонидович сохранил союз в его важней-
шем качестве — быть именно всероссий-
ским объединением. На съезды приезжа-
ли люди, которые работали в районных 
газетах нашей необъятной родины. Они 
делились подлинными проблемами, до-
носили друг до друга, а потом и до власти 
настоящие сложные вопросы, которые 
волновали цех. Это сообщество не было 
элитным или лощеным, но объединяло 
людей профессии. Все это удалось сбе-
речь благодаря Богданову. Члены союза 
очень любили и ценили его за труд. Даст 
бог, это не последний юбилей в жизни 
Всеволода Леонидовича. Желаю ему 
крепкого здоровья, счастья и успеха в за-
думанных проектах и новых начинаниях .

Всеволод Леонидович Богданов родился 
6 февраля 1944 года в Архангельской об-
ласти. Работал в «Магаданской правде», 
«Советской России», в Госкомиздате СССР 
и Госкомитете СССР по телевидению и ра-
диовещанию. В 1992 году на съезде Сою-
за журналистов России был избран пред-
седателем союза, с ноября 2017 года яв-
ляется его почетным председателем. 
В 1996–2001 годах входил в состав Сове-
та при президенте РФ по культуре и ис-
кусству.
Автор работ по истории и теории журна-
листики, нескольких специальных сбор-
ников работ по теории журналистики. 
Академик Международной академии те-
левидения и радио, Международной ака-
демии информатизации, почетный про-
фессор факультета журналистики Санкт-
Петербургского университета. Заслужен-
ный работник культуры России, имеет ряд 
других почетных званий и наград. На-
гражден орденами Почета и «Содруже-
ство», рядом других наград, почетных 
грамот и знаков. 
Женат, отец трех дочерей. 

ДОСЬЕ
■

Назвать эту четверть века безоблачной было бы 
и грешно, и смешно. Отличный публицист 
и очеркист, Всеволод Богданов любил героев 
своих публикаций и помогал им с блеском вы-
ходить на газетных полосах из самых затрудни-
тельных жизненных ситуаций. Но жизнь всегда 
сложнее, чем нам того бы хотелось. Далеко не 
всем нравились резкие высказывания Всеволо-
да Леонидовича о том, что настоящему журна-
листу не к лицу писать оплаченные заказчиком 
материалы или публиковаться в рекламных из-
даниях. Не нравилось и осуждение им заказных 
статей. На Союз журналистов не раз ополча-
лись: то язвили по поводу его конформизма по 
отношению к властям, то ставили под сомне-
ние, что СЖ выражает корпоративные интере-
сы журналистского сообщества — в общем, 
волны поднимались разные. Богданов стоял 
железно. А в 2012-м сделал горькое, болезнен-
ное для многих, но для него самого в первую 
очередь признание: увы, но профессия журна-
листа теряет уважение... 
Изначально уйти в Союз журналистов Богдано-
ва уговаривал покойный Эдуард Сагалаев. А по-
том было позвал Богданова на «Московский ка-
нал», но тот понял, что уйти из союза уже не мо-
жет. А как было оставить его? Для него это было 
равносильно предательству: на союзе держа-
лись старики, дети погибших журналистов… 
Как-то Всеволод Леонидович сказал: «Мне при-
шлось остаться сторожем!» Звучит, может, за-
бавно, но ведь правда — так! И он в прямом 
смысле слова охранял журналистскую недви-
жимость! Ну а после того, как в 2017 году Всево-
лод Леонидович сложил свои полномочия пред-
седателя, новым председателем СЖ РФ был из-
бран рекомендованный Богдановым журна-
лист, телепродюсер и кинодокументалист 
Владимир Соловьев. Богданов, правда, на покой 
не ушел, работы и для почетного председателя 
в Союзе журналистов полно. Да и как-то не 
очень им друг без друга, если честно-то. 
И, в общем, так, Всеволод Леонидович. От всего 
коллектива «Вечерки»: спасибо за все сделан-
ное! Но пока есть к чему приложить ваши уме-
ния и опыт, на покой не рассчитывайте! От-
влечься от забот можете на другие заботы: на-
пример, на книгу про эти 25 лет! Пусть на все 
ваши дела хватает здоровья и сил. Это пожела-
ние от души, а значит, оно сбудется! 

Отношение к прессе в те времена было иным, 
статьи и расследования из «Советской Рос-
сии», да и не только из нее, подвергались тща-
тельному разбору на Политбюро или в Кабми-
не. По итогам «разбора» принимались меры… 
Так что личность Богданова воспитывалась 
под влиянием по-настоящему действенной, 
бесстрашной и принципиальной журналисти-
ки. И поэтому через всю свою жизнь и через 
все 25 лет работы на посту председателя Союза 
журналистов он пронес и гордость за выбран-
ную профессию, и жгучий стыд за то, что суще-
ствуют на свете понятия «заказух» (заказных 
статей). 
— Слышать, что «журналюге» заплатили и он 
может написать что угодно — оскорбитель-
но! — ярился он, — слышать про такое и обид-
но, и оскорбительно. Для меня заказная статья 
даже страшнее, чем заказное убийство. Потому 
что «заказуха» — это цинизм, разложение об-
щества, потеря доверия... 
«Савраской» в тот момент руководил легендар-
ный Михаил Ненашев. Для Богданова он стал 
особым человеком. Поэтому, например, Всево-
лод Леонидович не пошел в «Известия»: 
— Не мог я «бросить» Ненашева, пошел за ним 
в чиновники — стал замначальника главка 
в Гос комиздате, — вспоминал он. 
А когда Ненашев пошел в Гостелерадио, Богда-
нов стал в «Останкино» гендиректором про-
грамм всех каналов. 900 человек под началом… 
При нем, кстати, на телевидении появился 
длинный худой парень, делавший программу, 
аналогов которой на нашем ТВ не было. Назы-
валась она «Матадор», а парня звали Костя 
Эрнст... 

■
Плотный, иногда — почти вальяжный, иногда 
вдруг — пружинистый, быстрый, готовый для 
броска, Богданов многим запоминался внима-
тельным, цепким взглядом. Полученный прак-
тический опыт он как-то спрессовывал и пере-
рабатывал, причем с дикой скоростью. И на со-
лидных должностях показал себя хорошим ор-
ганизатором, руководителем требовательным, 
но адекватным и понимающим, чего он хочет. 
После двух лет в кресле гендиректора Генераль-
ной дирекции Центрального телевидения Го-
скомитета СССР по телевидению и радиовеща-
нию он растворился в Союзе журналистов. 
И да, это надо признать — стал эпохой. 

■
…В «олимпийском» 1980-м уже довольно опыт-
ный журналист Всеволод Богданов переехал из 
Магадана в Москву и пять лет оттрубил на «Сав-
раску» — так называли тогда «Советскую Рос-
сию». Он стал собкором газеты по Мурманской 
области и Карелии. В этот момент «Советская 
Россия» заставляла о себе говорить, публикуя 
ярчайшие материалы. Богданову работа в этой 
газете дала закалку воли. Утром, по дороге на 
работу, он с замиранием сердца смотрел в сто-
рону стендов с вывешенной на них прессой, 
отыскивал глазами «Советскую Россию» и, вол-
нуясь, подмечал: а стоят ли рядом с ее стендом 
люди, читают ли его материал? Если читали — 
сердце пело. Нет — он скукоживался, мрачнел, 
переживал, пытаясь понять причины. Но обыч-
но — читали. 

Четверть века 
он делал все, 
чтобы спасти 
это объединение 
творческих людей 
от распада 

26 июля 2011 года. Председатель СЖ России Всеволод Богданов на пресс-конференции «Уроки Мердока. Применимы ли они на российской почве?» в РИА Новости
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точка Сегодня точку в номере ставит участница «Продэкспо-2024» Мария Пашинина. Молочный комбинат, где она работает, открылся еще в 1969 году. Предприятие про-
демонстрировало посетителям множество продуктов — в ассортименте более 80 позиций. Все они представлены в салоне «Продэкспо-2024» «Молочная продукция. 
Сыры», который объединил на выставке свыше 170 компаний из России, Беларуси, Бразилии, Казахстана и Сербии. Новинки к выставке готовят как крупные произ-
водства, так малый и средний бизнес, фермерские хозяйства. Значительно расширилась география производителей и поставщиков. Так, в «Продэкспо-2024» участву-
ют 2145 компаний из 40 стран, и среди них более 1500 российских. Также увеличилось число участников из Китая и Турции, которые стремятся расширить рынки 
сбыта. При этом соседи с Востока проявляют интерес к российскому рынку и с точки зрения закупок продовольствия. 

Открылся армейский театр, 
освободили Грозный
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1930 год. В Москве от-
крылся Центральный театр 
Красной армии, ныне Цен-
тральный академический 
театр Российской армии. 
Первым спектаклем стала 
постановка, посвященная 
советско-китайскому кон-
фликту на Китайско-Вос-
точной железной дороге.

1950 год. Советский реак-
тивный истребитель
МиГ-17 стал первым серий-

ным самолетом, превысив-
шим скорость звука в гори-
зонтальном полете.

2000 год.Исполняющий 
обязанности президента 
РФ Владимир Путин объя-
вил о завершении опера-
ции по освобождению 
Грозного.

2023 год. Произошло одно 
из крупнейших в XXI веке 
землетрясений в Турции 
и Сирии. Более 57 тысяч че-
ловек погибли. МЧС России 
отправило на помощь сво-
их специалистов.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Четверть мужчин 
готовы заниматься 
бытом и не работать.
И как вам? 

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

Такие результаты демонстри-
руют некую инфантильность 
опрошенных мужчин. Потому 
что здесь должны принимать-
ся в расчет не только объек-
тивные финансовые возмож-
ности, но и личностные каче-
ства мужчины, потому что он 
должен быть добытчиком 
и главой семьи. Безусловно, 
могут быть ситуации, когда 
супруга не может уйти, напри-
мер, в декретный отпуск, по-
тому что имеет большой зара-
боток и занимает высокую 
руководящую должность. 
Только такие случаи могут 
быть исключением из правил. 
Потому что мужчина должен 
стремиться к тому, чтобы обе-
спечивать своих жену и детей 
всем необходимым. 

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Я считаю, что ничего предосу-
дительного в этом нет. Пото-
му что вопрос желания помо-
щи женщине в реализации ее 
профессионального потенци-
ала, в особенности когда это 
подтверждается еще и ее 

уровнем дохода, тоже входит 
в задачи мужчины. Кроме то-
го, вне зависимости от пола 
домохозяйство — это показа-
тель готовности человека по-
святить свое время семье 
и поддержанию быта. Это го-
ворит о том, что люди задумы-
ваются о счастье и комфорте 
своих близких. 

АЛИНА МИЮС
ВЛАДЕЛЕЦ ФИРМЫ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ОДЕЖДЫ

Я думаю, что все зависит от 
ситуации. Например, в нашей 
компании коллектив состоит 
в основном из женщин. А по-
тому бывают случаи, когда 
тот или иной специалист не-
заменим. По этой причине 
нам гораздо проще поднять 
сотруднику заработную пла-
ту, чтобы он или она могли со-
держать семью единолично, 
чем искать нового исполните-
ля. К тому же, на мой взгляд, 
когда мужчина остается зани-
маться домашним хозяй-
ством — это отличная воз-
можность выстраивания хо-
роших отношений между ре-
бенком и отцом, потому что 
зачастую у детей больше на-
лажена связь с матерью.

Сервис по поиску работы узнал у россиян, смогут ли они 
заняться домохозяйством при наличии хорошо зараба-
тывающего мужа или жены. 26 процентов женатых 
мужчин отметили, что готовы пойти на это, если дохо-
дов супруги будет хватать на содержание семьи.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Прожить 
без телефона сутки

Дожили мы до тех времен, когда без 
смартфона наша тревожность вырас-
тает в разы. Как-то взять под контроль 
процесс давно уже пора. Ну, сейчас 
у нас есть такая возможность: оказы-
вается, 6 февраля — Международный 
день отказа от мобильного телефона. 
Инициатором отказа в мировом мас-
штабе стал француз Фил Марсо, жур-
налист. Еще в 2001 году он обличил 

болезненную зависимость людей от телефонов — ну 
и, значит, предложил проводить такие вот отказы от мо-
бильников, хотя бы на один день в год. Ученые говорят, 
что в среднем современный человек пользуется мобиль-
ником 110 раз в день, каждые десять минут проверяя, что 
там новенького. Причем чем раньше в руки человека по-
падет смартфон, тем прочнее будет эта привязанность 
к гаджету. Посмотрите на современ-
ных подростков — они не выпускают 
телефон из рук, даже в сортире и то 
листают соцсети…
В очереди на кассу стояла молодая 
симпатичная мамочка с малышом 
в прогулочной коляске. Малышу, мо-
жет, года полтора. Пухлощекий такой, 
в ладненьком комбинезончике, похож 
на маленького космонавта. Чтобы 
«космонавт» не скучал, мама дала ему 
мобильный телефон. Оказалось, та-
кой крошка, а уже в телефоне. Пока, 
правда, просто смотрит мультики. 
Очередь подошла, и мама забрала 
у сына телефон. Ну, хотела распла-
титься за покупки. И тут ангел превратился в дьяволенка. 
Ух, как же он кричал, как верещал. Такое ощущение, что 
у него не игрушку отняли, а оторвали руку. Правда при-
вычная картина? Да, к сожалению, сейчас и мы сами ред-
ко выпускаем смартфон из рук. У нас там все: часы-бу-
дильник, рабочие чаты, гугл-карты, адреса и телефоны, 
и фотографии, и новости. Вообще — все. Я как-то поста-
вила телефон на зарядку и убежала на работу без него. 
Возвращаться не стала. Но как же я переживала! Каза-
лось, что там что-то катастрофическое происходит. При-
бежала вечером рысью, и сразу за телефон. Оказывается, 
меня посетила самая настоящая номофобия — страх ока-
заться без доступа к мобильному телефону. Что же де-
лать? Ну, во-первых, не надо маленьким детям давать те-
лефон. Это не игрушка. Во-вторых, взрослые сами долж-
ны практиковать отказ от мобильного. Пусть на какое-то 
время. Оказалось, что смартфон уже наш хозяин. И так 
просто он не отпускает. Люди даже объединяются в груп-
пы, где практикуют совместный отказ от гаджетов. Пла-
тят деньги за то, чтобы у них отобрали телефон и не отда-
вали, даже когда наступит самая настоящая ломка без 
соцсетей… «Цифровой детокс» сопровождается разными 
практиками очистки сознания, йогой. Кто-то вообще по-
купает себе кнопочный телефон, исключительно для те-
лефонных звонков. Но давайте начнем с малого — просто 
6 февраля откажемся от гаджетов. Хотя бы на час.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Конференция
«Подъемник 
автобизнеса»

 Юго-Восточная
Ул. Ташкентская, 28, стр. 1
Автокластер 19/21
7 февраля, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как решить 
кадровую проблему в автосер-
висе, почему в бизнес не идет 
молодежь, и объяснят плюсы 
и минусы наемного руководи-
теля на станциях технического 
обслуживания. Кроме того, 
на конференции затронут такую 
важную тему, как импортоза-
мещение и цены на необходи-
мые детали, моторные масла 
и другое.  

Вебинар
«Поймать удачу 
в бушующем мире. 
Стратегическое 
планирование 
в условиях 
непредсказуемости»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2756084
7 февраля, 16:00, бесплатно
Участники рассмотрят ценность 
бизнес-анализа в выявлении 
и удовлетворении потребностей 
стратегической важности и ка-
кие есть методы, чтобы оценить 
текущую эффективность своего 
дела. Кроме того, разберут 
самые успешные стратегии 
на примере реальных компаний.

деловая афиша

Обновленная газета удивит читателей 
откровениями знаменитостей 
Сегодня выпуск газеты 
«Москва Вечерняя» выходит 
в новом формате. Шеф-
редактор издания Алена 
Прокина (на фото) рассказа-
ла, что ждет читателей. 

Алена, 2024 год в редакции 
был официально объявлен го-
дом изменений и обновлений 
«Вечерки». Расскажите, с чем 
это связано? 
Это действительно так. И это 
не просто наша прихоть, я бы 
сказала, что это дань времени 
и желание редак-
ции шагать с ним 
в ногу. К тому же 
«Вечерка» совсем 
недавно отметила 
свое 100-летие!
Как раз в этом слу-
чае время остается 
нашим главным 
козырем. Путь, 
пройденный от новостной ли-
стовки до огромного медиа-
холдинга с рядом городских 
газет и десятками сайтов, за-
ставляет бежать все быстрее. 
И мы все время держим руку 
на пульсе, отслеживаем трен-
ды, меняемся. И конечно же, 
«Вечерняя Москва» уже целый 
век радует наших читателей 
интересными материалами, 
репортажами, мнениями экс-
пертов, аналитикой, развле-
кательным контентом. Хотя, 
казалось бы, что еще нового 
мы можем привнести в давно 
устоявшийся образ? Может, 
пора остановиться? Всем все 
доказано и, в конце концов, 
возраст солидный... 
Скептики говорят, что газетам 
осталось жить недолго и побе-
да будет только за электрон-
ными СМИ. Что вы думаете 
по этому поводу? 
Да, скептики считают, что лю-
ди окончательно погрузятся 
в пучину бесконечных новост-
ных лент электронных СМИ. 
Но я с этим не соглашусь. Ста-
тистика — вещь упрямая. 
А цифры говорят красноречи-
вее любых экспертов. Аудито-
рия газеты постоянно растет. 
По данным ежегодной анали-
тической сводки, среди 
средств массовой информа-
ции «Вечерка», как и прежде, 
стоит в числе лидеров по по-
пулярности среди читателей. 
Тираж газеты не сокращается, 
а только увеличивается. Се-

годня аудитория одного номе-
ра «Москвы Вечерней» состав-
ляет в среднем полмиллиона 
читателей! Чему мы беско-
нечно рады, ведь редакция 
работает именно для них.
И мы просто обязаны удивлять 
нашу аудиторию. Поэтому от-
счет нового столетия — а мы 
уверены, что газета отметит 
еще свои 150 и 200 лет — было 
решено начать с тотального 
обновления.
Насколько сильно сейчас изме-
нилась «Москва Вечерняя»? 

Только за послед-
ние несколько лет 
наша газета попро-
бовала самые раз-
ные «образы»: ме-
нялась внешне, 
менялись рубрики, 
авторы, подача ма-
териалов. Но са-
мое главное — мы 

все время находились в состо-
янии эксперимента: изучали 
на практике новые форматы, 
ссорились, спорили на рабо-
чих планерках... Чего только 
не было (жизнь редакции во-
обще очень эмоциональна)! 
Если в предыдущие годы наша 
аудитория могла наблюдать 

лишь небольшие попытки из-
менить «образ» газеты, то сей-
час редакция подошла к этому 
вопросу кардинально. 
Именно поэтому сегодня чи-
татели наконец возьмут в ру-
ки свежий номер газеты «Мо-
сква Вечерняя» с обновлен-
ной обложкой — броской, яр-
кой, цепляющей. И это только 
начало. 
Чем удивите читателей, какие 
рубрики ожидать? 
Планов у нас очень много, 
просто громадье! Уже в этом 
номере мы представляем ряд 
новых рубрик и возвращаем 
те, что давно полюбились, но 

по ряду причин ранее исчезли 
со страниц газеты. Например, 
рубрика «Мода из народа», 
в которой стилисты помогают 
составить полноценные обра-
зы с одной трендовой вещью. 
Подобранные образы будут 
подходящими под сезон и, ко-
нечно же, актуальными на 
каждый день. А еще — «Три 
гантели», в которой извест-
ные спортсмены, актеры 
и другие знаменитости делят-
ся своими секретами здорово-
го образа жизни. Они расска-
зывают, какие упражнения 
можно самостоятельно делать 
дома или на улице, чтобы под-
держивать себя в хорошей фи-
зической форме. А еще делят-
ся своими любимыми рецеп-
тами вкусных и полезных 
блюд. Знаменитости расска-
зывают, как полюбить пра-
вильное питание и вырабо-
тать другие здоровые привыч-
ки. Еще на страницы издания 
вернется любимая многими 
рубрика «Вечерка дозвони-
лась», в которой наши корре-
спонденты связываются 
с участниками и очевидцами 
самых интересных и важных 
событий, происходящих в раз-

ных точках мира. 
И еще одна рубри-
ка, которая не 
оставит читате-
лей равнодушны-
ми, —  «Зеркало 
для героя» . В ней 
будут опубликова-
ны интервью с ак-
терами, режиссе-
рами, певцами 
и другими извест-
ными людьми, но 
в необычном фор-
мате. В этих душев-

ных беседах знаменитости, 
звезды шоу-бизнеса раскро-
ются с непривычной стороны, 
поделятся с нашими читателя-
ми самым сокровенным. 
Из года в год «Вечерка» хра-
нит прекрасную традицию, 
отвечая на письма читателей. 
Останется ли это в вашем 
выпуске? 
Конечно, обратная связь оста-
нется. Так что читателям нуж-
но приготовиться к тому, что 
у всех желающих в любой мо-
мент появится возможность 
стать героем наших публика-
ций, а то и вовсе оказаться на 
обложке! 

А каким современным 
трендам вы продолжаете 
следовать? 
Давайте быть честными. Кли-
повое мышление (это тип 
мышления, при котором люди 
воспринимают информацию 
фрагментами, короткими ку-
сками и  яркими образами, 
и при этом не могут сосредо-
точиться на одном объемном 
контенте. — «ВМ») пришло 
в нашу жизнь и больше уже, 
судя по всему, не уйдет. Поэто-
му и мы должны соответство-
вать этим веяниям современ-
ности. Так что читателей на-
шей газеты теперь ждет еще 
больше красивых, ярких фо-
тографий, а также необычных 
форм подачи материала. 
В конце концов, «Вечерка» бы-
ла и остается вечно молодой! 
И читатели в этом смогут убе-
диться. 
Алена, что бы вы назвали 
основным принципом 
в работе?
Все, что мы делали, делаем 
и будем делать — максималь-
но по-честному, с душой и же-
ланием быть рядом с читате-
лем. Мы ведь и правда пишем 
только о том, что сами хотели 
бы знать, понять, использо-
вать в своей повседневной 
жизни. Думаю, у нас так и по-
лучается: искренне, без заи-
грываний и лишнего, ненуж-
ного пафоса. Мы пишем о том, 
что нам по-настоящему небез-
различно.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

«Москва Вечерняя» — со-
вместный проект Москов-
ского метрополитена и га-
зеты «Вечерняя Москва». 
Издание выходит три дня 
в неделю — вторник, сре-
да и четверг — и распро-
страняется бесплатно 
на всех станциях метро по-
сле 17:00.Тираж «Москвы 
Вечерней» — 330 тысяч 
экземпляров. Более 
550 тысяч человек — тако-
ва читательская аудитория 
«МВ», по данным исследо-
вательской компании 
Mediascope. 

справка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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Страницы 
издания украсят
яркие фото, 
вернутся 
любимые рубрики


